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«КАКИХ ТОЛЬКО  
ПИСЕМ НЕ ПИСАЛИ:  
ТО МЫ РЕЙДЕРЫ, ТО ВОРЫ»
Новый босс российских судей Павел Каманцев 
рассказал о подготовке к сезону, 
отношению к критике и прокомментировал 
уход Ашота Хачатурянца 2

НАШИ ГЛАВНЫЕ ТАЛАНТЫ
В ночь с четверга на пятницу  
состоится драфт НХЛ. Представляем  
10 лучших российских хоккеистов,  
которых могут выбрать клубы заокеанской лиги 6

БЫВШАЯ РОССИЯНКА – 
В ПОЛУФИНАЛЕ УИМБЛДОНА
Уроженка Москвы Елена Рыбакина,  
выступающая за сборную Казахстана,  
вышла в полуфинал теннисного турнира  
«Большого шлема» в Лондоне, где сыграет  
с Симоной Халеп из Румынии 8

КРИШТИАНУ: 
ИЗ «МЮ»  

В «ЧЕЛСИ»
Роналду может  

переехать  
из Манчестера  

в Лондон 
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ФУТБОЛ // OLIMPBET Суперкубок России. 9 июля. «Зенит» – «Спартак». 19.00 (мск)

В субботу игрой 
за Суперкубок стартует 

сезон-2022/23. 
Но это будет не просто 

выставочный матч

БИТВА, А НЕ СПЕКТАКЛЬ

У Суперкубка России, до которого все-
го несколько дней, получился неверо-
ятный разогрев. Вообще, когда за де-

ло берется «Спартак», резонанс всегда мощ-
ный. А тут красно-белые превзошли себя, 
в порыве страсти едва не дойдя до бойкота 
официального матча.

Но границу не перешли – вовремя оста-
новились. Зато в своем ярком стиле после 
объявления о поездке в Питер выступила 
Зарема Салихова.

«РФС подлым способом превратил Су-
перкубок в очередной корпоратив «Газпро-
ма» со Шнуром в угоду своему начальнику. 
О каком шоу может идти речь? Шоу в фут-

боле получается, когда есть интрига до по-
следнего тура, например как в Англии. А у 
нас вечного чемпиона еще и страхуют каж-
дый год удобным календарем. Главный во-
прос: для кого шоу? Для трансляции канала 
«Матч» в пустых кинотеатрах? Это не шоу, 
а спектакль для одного зрителя», – заяви-
ла супруга Леонида Федуна «Чемпионату».

Ход Заремы понятен. Тут и потребность 
уколоть оппонента, и ощущение неспра-
ведливости, и женские эмоции, и жела-
ние подстелить соломку на случай неуда-
чи. Ситуация беспроигрышная. Уступили? 
«Ну, вы же понимаете, все было против нас, 
это же был спектакль». Выиграли? «Герои, 

даже в нечеловеческих условиях оказались 
сильнее».

К счастью, такие настроения могут быть 
только в офисе красно-белых, но никак не 
в раздевалке. Футболисты понимают, что их 
ждет не спектакль, а битва с принципиаль-
ным соперником за трофей. Что професси-
оналы будут смотреть на качество игры, а не 
на то, на чьем поле проходит матч. Что на 
трибунах не один болельщик, а десятки ты-
сяч. Из которых значительная часть – из Мо-
сквы. А сколько еще соберется у экранов…

Объективно «Спартак» сейчас слабее «Зе-
нита», хотя совсем недавно бросал ему пер-
чатку и грозился взять золото. Почему так? 

Именно этот вопрос должен быть главным 
для красно-белых. Стоит подумать о часто-
те смены тренеров, о выбранном курсе, о се-
лекции. Решение проблем позволит более 
уверенно себя чувствовать в противостоя-
нии с питерцами именно с футбольной точ-
ки зрения. И тогда, возможно, не придется 
заранее стелить соломку.

А на Суперкубок особые надежды. Яркое 
начало может задать тон всему сезону.

КОНСТАНТИН АЛЕКСЕЕВ

Очередной герой постоянной рубрики «СЭ» 
15 к 1 – вице-чемпион мира по шахматам
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СЕРГЕЙ КАРЯКИН:  
«ГРОССМЕЙСТЕРА  
НЕПОМНЯЩЕГО Я УВАЖАЮ.  
НО С 24 ФЕВРАЛЯ  
МЫ НЕ ОБЩАЕМСЯ»

Другие материалы по теме 3
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«ТЕ, КТО ХОЧЕТ ОГУЛЬНО КРИТИКОВАТЬ, – 
НЕ НАША АУДИТОРИЯ…»

– Судьи готовятся к сезону параллельно с клубами. Сборы 
арбитров – что это такое?

– Судьи заезжают на сбор, слушают лекции, сдают тесты 
на физическую готовность и теорию. Исходя из результатов, 
они получают допуск к сезону. Мы можем собраться офлайн, 
обсудить все спорные вопросы. Каждый получит наставле-
ния и трактовки. 

В этом году есть существенные изменения по некоторым 
трактовкам. Планируем донести их до СМИ и болельщиков 
после завершения судейских сборов, чтобы у нас было еди-
ное понимание. Часто конфликтные ситуации и скандалы 
разгораются не из-за того, что арбитры судят неправильно 
или не соблюдают инструкции, а в связи с тем, что эти ин-
струкции не всегда должным образом (качественно и коли-
чественно) доведены до болельщиков и клубов. 

В этом году постараемся быть еще более открытыми, ес-
ли это интересно зрителям и командам. Чтобы все понима-
ли, как мы принимаем решения.

– Вы сказали, что болельщики не знают правил. А как это 
исправить, если им это просто неинтересно? 

– Сизифов труд. Понимаем, что всех невозможно научить 
правилам, потому что каждый год вырастают новые болель-
щики. Это бесконечное движение. Мы должны стать визу-
ально более наглядными. Отметил для себя, что последние 
несколько туров мы выпускали видео решений ЭСК и, на 
мой взгляд, скандалов и обсуждений стало меньше. Мы ста-
ли более доступными, так как есть понятный визуальный 
ряд и понятное решение. Когда мы выкладываем скриншот, 
это выглядит менее убедительно. Обосновывая свои реше-
ния, показываем эпизод в динамике, показываем стоп-кадр 
и объясняем. Все становится наглядно. Любой судья может 
показать вам момент в динамике или только стоп-кадром. 
Но на стоп-кадрах некоторые моменты выглядят как желе-
зобетонная красная, а в динамике мы видим легкое касание, 
которое не идет на прямое удаление. 

Будем присутствовать в медиа с расшифровками ВАР, 
показывать, какие были лекции. Сделаем все доступно для 
тех, кто хочет воспринять, они смогут этой информацией 
воспользоваться. Те, кто хочет огульно критиковать,- это не 
совсем наша аудитория… Но мы будем стараться и до нее 
достучаться. Наша задача – дать возможность разобраться 
в правилах тем, кто хочет услышать.   

«СУДЬИ МОГУТ ДАВАТЬ ИНТЕРВЬЮ СРАЗУ 
ПОСЛЕ МАТЧЕЙ НА КОММЕРЧЕСКИХ ТУРНИРАХ»

– Люди считают, что судьи станут максимально открытыми, 
если начнут давать интервью сразу после матчей. Мы понима-
ем, что это не совсем правильно с точки зрения регламента, но 
возможно ли это в теории? 

– Не могу сказать, правильно это или неправильно. У нас 
нет одного усредненного судьи. Даже в РПЛ есть арбитры аб-
солютно разной подготовки, жизненного опыта, бэкграун-
да, интеллекта. Если мы говорим о Владиславе Безбородове, 
то у меня практически нет сомнений, что спустя 10–15 ми-
нут после окончания матча он, наверное, сможет объяснить 
свои решения. Мы слышим его переговоры ВАР – там все чет-
ко и понятно. Вопросов к нему не возникает. Так и у других 
топ-арбитров, они плюс-минус всегда дают четкие реакции 
и мотивировки. Но у нас есть и менее опытные арбитры… По-
этому объяснения решений не всегда имеют товарный вид. 

Должны ли мы как участники одного из премиальных со-
ревнований в России показывать то, что не совсем готово? 
На мой вкус, нет. Если бы у нас был продукт, к которому у нас 
самих не было бы замечаний, то можно было бы давать объ-
яснения. Мы их и даем в виде ЭСК (иногда даже без запро-
сов клубов) на третий-четвертый день после игр. Да, это не 
происходит сразу. Но сразу после игры на ТВ есть свои экс-
перты. Могу навскидку назвать трех экспертов из Telegram, 
которые дают свои пояснения. Поэтому не скажу, что в ме-
диа нехватка мнений по поводу судейства. Их много, они 
разные, они не совпадают между собой, порождают споры. 

Мы можем пробовать давать комментарии после матчей, 
но к этому надо подготовиться и делать это в рамках ком-
мерческих турниров в межсезонье. В такие моменты мы мо-
жем экспериментировать. Делать это, когда нет нервозной 
обстановки, накала, большого количества болельщиков. Это 
международная практика – вводить нововведения не на са-
мых главных турнирах. На чемпионате мира никто не про-
бует ВАР в первый раз.  

– Мы близки к созданию Кубка лиги. Идет разговор о ряде 
нововведений – например, три тайма по 30 минут. Вы може-
те допустить, что в этом турнире судьи будут общаться после 
матчей? 

– Если бы этот турнир проводился в межсезонье, я, на-
верное, абсолютно не возражал бы. Единственное, у меня 
есть соображение, что не все арбитры должны туда допу-
скаться. Возможно, для судей, которые провели до 50 мат-
чей в РПЛ, такая практика была бы чрезмерной. Что каса-

ется опытных арбитров, то почему бы не попробовать? Как 
минимум чтобы посмотреть, как это выглядит и насколько 
это заходит аудитории. Мы не должны запрещать. Запрет-
ный плод всегда очень манит болельщиков и журналистов. 

Нужно точечно выбирать, где использовать эту практику. 
Если появится Кубок РПЛ, он будет идти параллельно с чем-
пионатом. Соответственно, любые опыты, негатив и прочее 
будут переходить на премьер-лигу. Чемпионат уже сейчас – 
премиум-продукт, который стоит больше 10 миллиардов ру-
блей. Исходя из сообщений в СМИ, понимаю, что Кубок ли-
ги тоже будет иметь большую коммерческую стоимость. Это 
не совсем место для экспериментов. Как я понимаю, спонсо-
рам нужен премиум-продукт с какими-то новыми фишка-
ми и опциями, но создавать из игры в футбол нечто иное… 
Мне кажется, не совсем правильно. 

– Судьи готовы к такому количеству матчей? 
– Если будет принято решение, что первые стадии тур-

нира будут проводиться без ВАР (в целях экономии), для 
нас в этом есть плюс. Потому что у нас есть пятерка арби-
тров, приглашенных в РПЛ, которые еще не имеют лицен-
зии ВАР. Если они поработают на ранних стадиях Кубка ли-
ги, мы их начнем обкатывать, и уже к поздней осени, когда 

они получат лицензии ВАР, у нас будет готова пятерка ар-
битров для РПЛ.

Если организаторы примут решение, что на всех мат-
чах будет ВАР, для нас и это станет плюсом. Значит, появит-
ся еще больше матчей, в которых арбитры потренируются, 
и их уровень работы повысится. 

«ЕСЛИ У МЕНЯ НЕ ПОЛУЧИТСЯ… Я СТАРАЛСЯ. 
НАЙДУТ КОГО-ТО, КТО С ЭТИМ 
СПРАВИТСЯ ЛУЧШЕ» 

– Как на вас повлияет уход Ашота Хачатурянца? Все понима-
ют, что вы – его человек. 

– Мне грустно и печально из-за его ухода. Мы вместе на-
чинали эту работу – и мне было бы приятнее и проще про-
должать ее совместно. Ашот Рафаилович очень много хоро-
шего сказал обо мне. 

У нас с ним был разговор, он заверил, что исполком РФС 
после его рекомендаций оказал мне доверие. Я должен его 
оправдать. Должен работать и показать, что судейство ис-
правляется. Клубы утвердили новые зарплаты для арбитров, 
мотивационную систему. Все это делали под разработанные 
нами реформы, мы должны их реализовать. 

Понимаю, что у людей есть некие сомнения по поводу 
наличия у меня такого авторитета… Безусловно, у меня нет 
такого статуса, бэкграунда, я не столь успешный, сложив-
шийся человек, как Хачатурянц. Но я буду искать свои ме-
ханизмы управления системой. Думаю, что смогу привне-
сти что-то новое. 

Ашот Рафаилович был в судействе, мы многое успели сде-
лать. В отношении реформ остались некие штрихи. Дальше 
уже больше работа за профессионалами, которые занимают-
ся судьями. У нас есть незакрытые направления: региональ-
ные судейские школы, программа «Таланты и наставники» на 
уровне второй лиги и еще некоторые элементы. Все это пони-
маю, надеюсь, что справлюсь. Сделаю все возможное, чтобы 
это получилось. Если у меня получится, значит, хорошо. Ес-
ли не получится… Я старался. Найдут кого-то, кто, возмож-
но, с этим справится лучше. 

– Есть мнение, что судьи расслабились весной, так как Хача-
турянц начал уделять больше внимания работе в лиге. У вас нет 
опасений, что после его полноценного ухода рефери вообще 
перестанут напрягаться?

– Нет. Во-первых, я не считаю, что напряженный судья – 
хороший судья. Не согласен с тем, что над ними надо стоять 
с палкой, кричать, напрягать – и тогда это начнет работать. 
И у Ашота Рафаиловича такой позиции тоже никогда не бы-
ло. Мы должны быть профессионалами, у нас должны рабо-
тать процедуры, у нас должна быть нулевая толерантность 
к возможным этическим нарушениям. Это было, есть и будет. 

Разговоры о том, что Ашот Рафаилович отошел от су-
действа, уйдя в РПЛ… Это никогда не соответствовало дей-
ствительности. Он всегда занимался судейством, когда ушел 
в РПЛ, на мне стало больше нагрузки. Все ключевые решения 
обсуждались и согласовывались с ним. Я стал закрывать боль-
ше текущей работы.

Думаю, что проблема судейства в первых турах после пе-
рерыва – классическая. Команды эти матчи тоже проводят не 
блестяще, и арбитры судят на таком же уровне. Это связано 
с зимним перерывом – всем надо вкатиться в сезон, все мы 
люди. Ни одна команда не играет в феврале-марте потряса-
юще. Да, количество ошибок надо сокращать. Но, мне кажет-
ся, работа Николая Владимировича Иванова (менеджер су-
дей РПЛ. – Прим. «СЭ») показала, что ошибки исправляют-
ся, все стало лучше.

Последние туры прошлого сезона мы провели без скан-
далов и серьезных ошибок (а если они и были, их исправлял 
ВАР). Финал Кубка и стыки прошли нормально. Есть шерохо-
ватости, есть сбои – будем исправлять. Но я вижу улучшения, 
вижу, что департамент работает хорошо. Постепенно-посте-
пенно будет становиться лучше, но не одномоментно – это 
эволюционный процесс. 

«ГЛАВНАЯ ЗАДАЧА – РАБОТАТЬ МАКСИМАЛЬНО 
ЧЕСТНО И ПРОЗРАЧНО. МНЕ КАЖЕТСЯ, 
У НАС ЭТО ПОЛУЧАЕТСЯ»

– Вы продолжите практику применения полиграфа? 
– Мы продолжим практику проверок, если на это будут 

основания. При этом хочу, чтобы все поняли: никто из нас 
не фанат проверок. Я сам мечтаю, чтобы все судили хоро-
шо и не было никаких слухов, кривотолков и сигналов. Бы-
ло бы прекрасно, если бы мы просто назначали судей на 
матчи, выдавали им премии, повышали зарплаты. Но на 
ситуации, когда возникает вопрос морально-этических на-
рушений, мы должны реагировать. У нас есть четкая проце-
дура, частью которого является полиграф – но это необяза-
тельно. Проверки были всегда, стараемся делать их тихо. Это 
одна из основ повышения доверия со стороны клубов и бо-
лельщиков. Если мы перестанем проверять и будем только 
доверять, наверное, это будет неправильно. Проверка каче-
ства есть во всех странах мира. Вопрос предвзятости суще-
ствует абсолютно везде. Нет никакого волшебного способа 
для получения стопроцентного результата, чтобы понять, 
это просто ошибка или предвзятость.

Уже сейчас мы используем и другие инструменты. Целый 
арсенал средств: анализ имущественного состояния, анализ 
матча и ряда других игр, анализ конфликта интересов и так 
далее. Проводим широчайшие проверки в отношении всех, 
стараемся действовать на упреждение, чтобы не возникали 
даже предпосылки этических нарушений. Стараемся дей-
ствовать превентивно. Но надеюсь, что больше никаких та-
ких ситуаций не будет. Нам самим они глубоко неприятны. 

– Когда Хачатурянц пришел в судейство, он сказал арби-
трам: «Мы начинаем все с чистого листа, с сегодняшнего дня 
никто не занимается никакими делами…» 

– Да, «чистый лист» – это 15 ноября 2019 года. 
– Вы уверены, что все судьи, которых вы привлекаете сей-

час, сохранили этот чистый лист, за ними нет никаких историй 
и они никем не ангажированы? 

– Понимаете, я профессиональный юрист. Долгое время 
занимался смешанными ситуациями с возвратами креди-
тов, которые часто были связаны с потенциальными фак-
торами мошенничества. У меня есть определенная профес-
сиональная деформация, которую я уже не могу устранить. 

– Подозреваете всех? 
– Не могу так сказать, но мозг устроен таким образом, 

что всегда анализирует все возможные ситуации. Мы стара-
емся не обижать арбитров на ровном месте. Создаем мак-
симально возможные экономические условия в нынешней 
ситуации. Главная задача – работать максимально честно 
и прозрачно. Мне кажется, у нас это плюс-минус получается. 

– Были разговоры о том, что из-за санкций возникнут про-
блемы с системой повторов. 

– Все эти сложности были и остаются. Без преувеличе-
ния блестящая работа менеджмента ВАР позволила с опе-
режением графика начать работу нового провайдера. Уже 
текущие матчи предсезонного турнира проводятся с ВАР. 
Мы очень надеемся, что все матчи первого тура нового се-
зона РПЛ (и потенциально новых турниров) мы сможем об-
служивать с ВАР. 

У нас есть некие сложности и недоработки, но при всей 
моей любви к СМИ и болельщикам в силу санкций мы не мо-
жем озвучивать наши проблемы, так как это может быть ис-
пользовано против нас. Когда мы реализуем проект, прой-
дут несколько первых туров и мы поймем, что все работа-
ет, – тогда сможем более детально рассказать, какие были 
ограничения. 

«МЕШКОВ НЕ МОГ СКАЗАТЬ:  
«НЕ ПОЕДУ К «РУБИНУ», НЕ ХОЧУ». 
ОН ПОСТУПИЛ ПО-МУЖСКИ»

– После скандала в игре «Рубин» – «Ростов» Хачатурянц ска-
зал, что Мешкова не надо было ставить на этот матч. Считаете, это 
правильный подход?

– Базово я согласен с Ашотом Рафаиловичем. В том матче 
у нас был выбор, можно было найти другие назначения. По ка-
ким-то причинам предыдущий руководитель (бывший глава 
судейского комитета Витор Перейра. – Прим. «СЭ») принял та-
кое решение… Можно было избежать этой ситуации. Или про-
работать заранее эту историю с «Рубином», все проговорить. 

Если мы говорим об аналогичных ситуациях, то у меня нет 
однозначного отношения. Понимаю, что у ряда клубов есть не-
гатив к определенным судьям. У нас было три-четыре назна-
чения в конце прошлого сезона, где между арбитрами и клу-
бами существовала некая искра. Я стараюсь точечно общаться 
с руководством команд. Объясняю им, что это мое назначение 
и если они считают, что судья ошибся, то пусть говорят против 
меня – пусть это будет моя ответственность. Если я принимаю 
решение о назначении, значит, уверен, что конкретный судья 
достойно отработает в матче этих команд и не будет проблем. 
Где-то получилось более удачно, где-то менее. 

Арбитр не решает, на каком матче работать, а на каком нет. 
У нас нет практики отказа. Условно, Мешков не мог сказать: 
«Не поеду к «Рубину», не хочу». Он поступил по-мужски, пое-
хал и отработал этот матч хорошо. Департамент судейства мог 
более гибко подойти к этой ситуации. Такой подход мы реали-
зуем сейчас. Вроде никаких скандалов не было. 

Есть еще один момент, который хочу подчеркнуть. Все клу-
бы очень умные, у всех есть медиадепартаменты, все прораба-
тывают некие стратегии работы с судейским корпусом – ме-
дийного давления на них и так далее. Если мы начнем реа-
гировать на каждый негатив, который генерируется в СМИ… 
Мы же сами понимаем, что он может создаваться искусствен-
но, чтобы оказывать давление на судейский корпус или на от-
дельных арбитров. Поэтому стараемся не обращать на это вни-
мания. Не могу сказать, что это нарушение или шулерство, но 
это такая тонкая игра, когда клуб старается получить преиму-
щество за счет своих болельщиков и медийного веса. Это су-
ществует во всем мире. В своих решениях не стоит учитывать 
этот фактор. Тогда через какое-то время клубы поймут, что это 
не работает, перестанут так делать или снизят свою активность 
в данном направлении. 

«С ДЕЛОМ МАТЮНИНА ПОСЛЕ УХОДА 
ХАЧАТУРЯНЦА НИЧЕГО НЕ ПОМЕНЯЕТСЯ»

– Что будет с делом Матюнина после ухода Хачатурянца?
– Ничего не поменяется. Когда ты уходишь из органи-

зации, она продолжает работать по тем же принципам, ко-
торые были заложены. Да, концептуально с уходом Ашо-
та Рафаиловича мы очень много потеряли в авторитете. 
Но в РФС осталось многоуважаемых и авторитетных лю-
дей, у нас есть регламенты, есть свои позиции – по ним мы 
и продолжим работать. 

– Как вы отреагировали на письмо Матюнина в РФС, в кото-
ром вы и Хачатурянц обвиняетесь в ангажированности в отно-
шении «Крыльев Советов»? 

– Я в этом плане толстокожий. Как на юриста на меня 
каких только писем не писали – то мы рейдеры, воры, за-
хватчики. Для меня это не первый опыт, поэтому отнес-
ся спокойно. 

Единственное, это первый раз, когда так громко прозву-
чало в СМИ. Но посыл, что я покрываю «Крылья Советов»… 
Зачем их покрывать? Они находились в середине турнирной 
таблицы, никаких целей у них уже не было. Зачем тогда это 
делать? Я знаю, что это не так, – и все клубы это знают. За три 
года у меня сложилась определенная репутация. Думаю, что 
ни один клуб не скажет, что со мной можно что-то решить… 

Со мной всегда можно поговорить, услышать логику на-
ших решений, получить объяснения. С клубами важно об-
щаться. Пусть они спрашивают нас, а не конкретных судей. 
Мы будем все объяснять. Мы отвечаем за арбитров, и, пока 
мы работаем успешно, мы здесь. Если решат, что мы рабо-
таем плохо, то это наша ответственность и вместо нас при-
дут новые успешные люди. 

– Что должно произойти, чтобы вы сами сказали: «Я  не 
справляюсь, я хочу уйти»? 

–Такая позиция – честная и имеет право на существова-
ние. Она требует определенного мужества. Я, безусловно, не 
являюсь концом эволюции судейства в России. На каком-то 
этапе обязаны появиться люди с новыми идеями, которые 
будут двигать направление дальше. Пока мы работаем семь 
дней в неделю, постоянно что-то правим, улучшаем.

У нас много идей относительного того, чтобы судейство 
становилось все более и более профессиональным – и в пла-
не отношения арбитров к своей работе, и в плане отношения 
клубов к судьям. Например, недавно мы ввели практику на-
значения на товарищеские матчи через департамент судей-
ства, появился единый договор по оплате работы арбитров 
на таких играх. Это все маленькие и тоненькие улучшения, 
но я верю в большой накопительный эффект. 

Выплаченные премии, увеличенная зарплата, запуск 
ЮФЛ, программа «Таланты и наставники», региональные 
школы арбитров – все это через какое-то время даст эф-
фект. Но это будет зависеть не от меня, а от работы систе-
мы. В любой системе нужны изменения. Человек, который 
на своей должности находится дольше определенного коли-
чества времени, может утратить интерес к этому. Я не явля-
юсь человеком, который десятилетиями может заниматься 
одним и тем же. Понимаю свой горизонт. Думаю, что в су-
действе я не навсегда, но, надеюсь, надолго. Чтобы увидеть 
плоды того, что мы заложили, нужны годы. Но, опять-таки, 
на десятилетия в судействе я себя не вижу. 

СЕВАСТИАН ТЕРЛЕЦКИЙ

ФУТБОЛ

Павел Каманцев: 
«Каких только писем на меня 
не писали: то мы рейдеры, то воры»

Стараюсь точечно общаться с руководством команд. Объясняю, что это 
мое назначение и если они считают, что судья ошибся, то пусть 
говорят против меня – пусть это будет моя ответственность.

Думаю, что в судействе 
я не навсегда, но, надеюсь, 
надолго. Чтобы увидеть плоды 
того, что мы заложили, 
нужны годы.

Арбитры Сергей Иванов, Ян Бобровский и Владислав Безбородов (слева направо) РФС

Интервью «СЭ» дал новый новый босс российских судей. Он рассказал о подготовке к сезону,  
отношению к критике и прокомментировал уход Ашота Хачатурянца
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НА



37 июля  
2022 год

ФУТБОЛ // Российская Премьер-Лига

Андрей Ещенко: «Джано мы называли 
Часик: 60 минут бегал, а потом его меняли» 

«ВАНОЛИ СКАЗАЛ:  
«ТЫ НУЖЕН МНЕ КАК ПОМОЩНИК»

– Прошлым летом вы были футболистом, зимой 
стали тренером, а теперь перешли в академию.

– Когда мне предложили быть помощником 
Ваноли, я ответил: «Может, вы меня еще посмо-
трите?» Он говорит: «Нет, мне нужен помощник. 
В твоем лице мы видим человека, который будет 
передавать мои идеи команде». Я говорю: «Ну, 
раз видите, тогда давайте я закончу с футболом». 
И все. Прошло полгода, мы выиграли Кубок Рос-
сии, решили, что мне нужно идти в академию. Де-
тей я тренировать не буду, но какие-то детали мо-
гу подсказать.

– То есть это административная работа?
– Не скажу, что административная, – это боль-

ше обучение терминологии, процессу выстраива-
ния структуры тренировочного процесса. Я поэто-
му и согласился, чтобы набраться еще больше опы-
та. Я полгода работал в тренерском штабе Ваноли, 
все это записывал, изучал, смотрел, как происхо-
дит процесс, поэтому стал дальше этим занимать-
ся – продолжать учиться, чтобы в дальнейшем уже 
быть помощником или даже главным тренером.

– Игрока в себе окончательно убили?
– Нет. Значит, буду играющим тренером. Бу-

ду получать лицензию Pro: в ноябре нужно сдать 
документы, а со следующего года уже пойдут за-
нятия.

– Детский футбол – специфическая штука. Какое 
у вас представление о нем?

– У меня был опыт. Когда мне было лет 17, 
я учился в техникуме: помимо того, что играл, еще 
и детей тренировал. Но меня хватило на два меся-
ца, после этого все желание отбилось.

– Почему?
– Потому что это дети, их там человек 20: двум 

объясняешь – третий убегает, четвертый-пятый 
дерутся, кто-то еще где-то. Одному, как мне ка-
жется, там тяжело справиться. Надо минимум два 
человека.

– Как решился вопрос с уходом из тренерского 
штаба «Спартака»? Каттани спросили на пресс-кон-
ференции, остается ли Ещенко, и он между делом 
сказал, что нет.

– Там же не сразу все решилось. Когда толь-
ко возникла эта идея, посоветовался с близкими, 
сам поразмышлял. Детей тренировать не хотел, 
я это уже говорил. Поэтому сказал, что не буду сра-
зу же принимать решение. Они подумали, сказа-
ли: «Ты нам нужен, чтоб преемственность какая-то 
была, чтобы в академии молодые пацаны виде-
ли, что за ними следят, что с ними общаются быв-
шие футболисты «Спартака», тренируют их». По-
этому мне предложили, я говорю: «Хорошо». Фи-
нансы даже не обсуждали. Меня «Спартак» шесть 
лет кормил, и я сказал: «Сколько скажете, столько 
и будет». И все, договорились.

«ДОГАДЫВАЛСЯ, ЧТО ПАОЛО УЙДЕТ. 
ПРЕДАТЕЛЕМ ЕГО НЕ СЧИТАЮ»

– Чуть больше чем за календарный год у «Спарта-
ка» было четыре разных тренера: Тедеско, Витория, 
Ваноли, а сейчас Абаскаль. Это нормально?

– У игроков какая задача? Тренироваться. А кто 
там приходит и уходит – это решает клуб. По каким 
критериям – тоже решает клуб. Понятно, что при-
чины у каждого свои. Футболисты на контрактах, 
они должны при любом тренере выкладываться, 
исполнять свои обязанности, поэтому если будут 
хоть каждый месяц менять – значит, такая жизнь.

–  А  можно  ли вообще рассчитывать при этом 
на что-то серьезное, на какое-то развитие?

– Насколько я читал, тренеру нужно три года, 
чтобы создать команду. По крайней мере, мне так 
говорил и Ваноли, и у Кройфа я читал что-то та-
кое тоже. Но Тедеско побыл год – второе место, 
Ваноли побыл полгода – выиграл Кубок, Руй Ви-
тория побыл – должны были играть в 1/8 фина-
ла Лиги Европы.

–  Соболев говорил, что ее  должны были выи-
грывать!

– Мы и так не проигравшие, поэтому можно 
дискутировать здесь сколько хочешь. Получилось 
в итоге так, как получилось.

– Так что в итоге: три года нужно или полтора?
– Я имею в виду большие клубы в Европе, а сей-

час... С Каррерой у нас была топовая команда, с Те-
деско дисциплина, определенная структура бы-
ла – мы играли только по одной схеме, где было 
три варианта: можно было выбить, подержать или 
атаковать. Он не распылялся. С Руем, считаю, выи-
грывали футболисты. Но понятно, что заслуга его 
есть. Но в основном это игроки сделали, выдержа-
ли, Селихов много сделал.

– Вы о Лиге Европы?
– Да, считаю, что большая часть заслуги фут-

болистов. У Ваноли за те полгода, пока я находил-
ся в штабе, были интересные тренировки, коллек-
тив, поэтому результат тоже очевиден.

–  Каким запомнился Ваноли? На  сборах ребя-
та говорили, что он обращает внимание на детали.

– Да, он обращает внимание на детали. У не-
го эмоциональный, интересный тренировочный 
процесс. Его видение плюс-минус такое же, как 
и у меня. Вот я со стороны на него смотрю и пони-
маю, что да, так и надо. Поэтому мне было легко. 
Требовательный он, но я думаю, что это качество 
должно быть у всех. Уважение, работа, дисциплина.

– Останься он на второй сезон, смог бы повторить 
или превзойти успех Тедеско, который свой пер-
вый сезон тоже закончил неудачно, а следующий – 
на втором месте?

– Если бы да кабы, никто не знает, что там бы-
ло бы. Но так, как он работал, я думаю, было бы 
что-то наподобие Тедеско.

– Как узнали, что он покидает команду?
– Когда узнал, что мою роль в клубе видят ина-

че, я ему написал. Через какое-то время он мне 
ответил – уже после того, как объявили, что ухо-
дит. Но я догадывался об этом. После того как офи-
циально все объявили, он мне сказал: «Жаль, что 
так получилось. Если бы я остался в команде, ты 
был бы у меня в штабе».

– Догадывались, что он уходит? С какого момента?
– Ну, не конкретно он. Там другие были помощ-

ники... Один рассказывал, что ситуация тяжелая: 
«У нас по трое, по четверо детей. К ним я по два дня 
лечу». Допустим, было пять дней выходных, из них 
два дня только лететь в Италию. Понятно, что это 
тяжело – находиться еще полгода здесь. И перевез-

ти их сюда невозможно, потому что там то учеба, 
то работа, то еще что-то. Они решили выбрать се-
мью, поэтому так.

–  Есть мнение, что Ваноли подставил и  клуб, 
и команду: клубу пришлось экстренно искать заме-
ну, а команду – потому что было единение вокруг 
тренера.

– Мы же не знаем всех деталей и мелочей.
– Не считаете его уход предательством или некра-

сивым поступком в такой ситуации?
– Он на сто процентов выложился, отдался. Ку-

бок выиграли. Почему болельщики должны назы-
вать его предателем?

– Ну, тот же Тедеско за полгода до ухода объя-
вил об этом, и клуб смог найти замену. Ваноли ушел 
за один день.

– Значит, у него были серьезные факторы при-
нятия решения. Тедеско нам тоже говорил до «Зе-
нита», что он останется. А после «Зенита» сказал: 
«Полгода, и я уеду». Тоже что-то повлияло на такое 
быстрое решение.

– Возвращаясь к финалу Кубка – насколько вели-
ка тренерская заслуга в победе «Спартака»?

- Конечно, это их работа. Штаб тщательно и до-
сконально смотрел «Динамо». Вплоть до того, что 
смотрели, по-моему, «Динамо» – «Балтика». Я за-
даю вопрос: «А мы будем как Калининград играть? 
Мы же не «Балтика». Ну, по факту они смотрели, 
как «Динамо» играет с разными соперниками.

Состав тренеры поставили. И забил Соболь, ко-
торый последние несколько туров выходил на за-
мену и был злой, что не играл. Но его тоже успока-
ивали, говорили, что ты выйдешь, забьешь, и все. 
Вышел, забил и получил сейчас звание лучшего 
игрока команды. Вот тебе и футбол.

–  Если сравнивать за  прошедший сезон Вито-
рию и Ваноли, чей подход показался более профес-
сиональным?

- Да они оба профессионалы. Как сказать, что 
этот профессионал, а этот непрофессионал?

– Чей подход ближе, больше нравится?
- Мне больше нравится подход Ваноли. Хо-

тя мы играли летом выставочный турнир с Руем 
вообще без шансов для соперников, возили всех, 
а потом бац – и не могли выиграть.

– Ну, там всем по четыре забивали. Причем игра-
ли здорово.

- А потом скрутились в первом туре. Что меша-
ло так же играть и забивать?

– И что же мешало? Есть объяснение?
- Ну, я сейчас конкретно не помню. Помню, что 

мы проиграли, хотя не должны были. Я всем гово-
рил: если будем так играть, как на турнире этом, 
то всем хана будет.

– Но там же все игры в чемпионате были как игра 
с «Рубином» в первом туре: не забивали свое, а потом 
проигрывали.

- Поначалу да, а потом все стихало, пропускали 
и вообще паниковали.

– Психологический фактор?
- Да я не думаю, что психологический. Надо 

было, значит, план Б какой-то придумывать. Вон 
когда меня Тедеско выпускал с «конями» при сче-
те 1:0, я спокойно и финтил, и тянул время. План Б!

«РАНЬШЕ МОЗЕС ОТДЕЛЯЛСЯ 
ОТ КОЛЛЕКТИВА»

– Уже общались с Артемом Ребровым после пере-
хода в академию?

- Пока нет, но я сказал, что футболистов из ака-
демии ему не отдам. Мы тут их готовим, готовим. 
Нам тоже результаты нужны. Пускай из молодеж-
ки забирают, а отсюда не будем отдавать. Там же 
ступени: они взяли из молодежки, а молодежка от-
сюда берет, потому что не хватает.

– В последнее время из «Спартака» ушли мно-
гие легионеры.

- Думаю, выгода какая-то есть для футболи-
стов, раз у них появился вариант в Европе играть 
на нормальных условиях, а тут взять и расторгнуть 
контракт. Этим они и воспользовались.

– Вы с кем-то общались? С тем же Ларссоном.
- Ларссон ушел изначально из-за того, что ему 

надо было поехать на чемпионат мира. Не знаю, 
вышли они или не вышли?

– Нет. Весной у него была именно такая моти-
вация?

- Да. Тил уехал, потому что тоже хотел играть. 
Потому что при Тедеско была не его схема, он ма-
ло выходил на поле. Сейчас играл в финале Лиги 

конференций, в сборной играет. Понсе ушел – и то-
же забивает, Айртон играет тоже, начал забивать.

– Вопрос конкретно об Айртоне и Ларссоне, кото-
рые ушли еще весной. Ларссон уже расторг контракт, 
и Айртон, видимо, уже тоже не вернется.

-  Ну, Айртона я  спрашивал. Он  говорит: 
«Я не знаю еще». Поэтому вот его слова и передаю.

– То есть политическая ситуация не влияла? У них 
было желание где-то там получить больше практики?

- Может, если только у Ларссона. Крал тоже ска-
зал, что не будет возвращаться, но, допустим, лати-
носы – как Понсе и Айртон, – думаю, конечно, до-
ма всегда больше хотят играть. А тут вариант был 
только «Спартак-2».

–  Клуб, провожая Ларссона, назвал его 
«агент-007». Видели?

- Читал, но не видел.
– Как к такому относитесь?
- Надо знать диалог: как они расторгли кон-

тракт, как они общались, с какой интонацией, как 
преподнесли. После этого только можно судить.

– Ларссон два года назад был лучшим с 15 гола-
ми, а в прошлом сезоне у него 0.

- Потому что при одном тренере играл, при 
другом не играет или мало играет. И у него амби-
ции: захотел больше игровой практики. Это нор-
мально, футбольное явление. Приходят одни тре-
неры – уходят одни игроки. Приходит другой тре-
нер – уходят другие игроки. Тут все циклично, все 
меняется. Поэтому, если тренер начинает созда-
вать команду, на это и надо, может быть, три года...

–  Вы  всегда хорошо общались с  легионерами. 
С кем из иностранцев в последнее время лучше все-
го коммуницировали в «Спартаке»?

- Да в принципе со всеми. В последнее время 
хорошо с Витей (Виктор Мозес. – Прим. «СЭ») об-
щались. Он уже такой – ожил. Раньше был темной 
лошадкой, застенчивым. Ну, не застенчивым, про-
сто видно, что отделялся от коллектива. Но послед-
ние полгода нормально общались. Как раз англий-
ский практиковал с ним. Ну, чуть-чуть спрашивал 
его: как дела? В соцсетях лайки ставим, пишем. 
С Адриану, с Федей (Фернанду. – Прим. «СЭ») об-
щаемся тоже до сих пор. Он говорит: «Приезжай 
ко мне в Бразилию». Я отвечаю: «Пока долетишь, 
сколько времени пройдет».

– Федор Кудряшов играет с Адриану и Фернанду 
в «Антальяспоре» и рассказывал, что они до сих пор 
могли бы приносить пользу «Спартаку». Согласны?

- Возможно, если бы сохранили чемпионский 
состав, то играли бы еще два-три года. И каждый 
год были бы медали – это железобетонно! Может, 
не всегда золотые, но были бы.

– Кто виноват?
- Кто виноват, что их нет? Были предложения – 

продали. Наверное, так. От хороших предложе-
ний клубу зачем отказываться? Вон, Квинси Про-
меса купила же «Севилья» – хорошие деньги по-
лучили за него.

–  Ситуация с  Промесом была чуть другая. Там 
«Спартаку» нужно было вписаться в  финансовый 
фейр-плей...

- Я не знаю, не следил. Всех по возможности 
продали. Федю в Китай, по-моему, продали за хо-
рошие бабки. Почему нет?

– «Спартак» с тех пор стал сильнее или слабее?
- Та команда была возрастная, опытная. Срав-

нивать с тем, что сейчас в «Спартаке», где средний 
возраст – 22–23 года... Такие команды не будут вы-
игрывать. Посмотрите на «Сочи». Там средний воз-
раст – лет 30, наверное. Поэтому он и занял вто-
рое место. За счет опыта, за счет класса и умения. 
А молодым только предстоит это сделать. Сейчас 
наберутся опыта, окрепнут, и потом будет резуль-
тат. У «Зенита» тоже банда была, а сейчас они омо-
лаживаются. Правильно?

– С нынешним составом у «Спартака» есть пер-
спективы?

- Конечно... Но при Ваноли начали играть моло-
дые ребята. Не знаю, будет их ставить новый тре-
нер или нет. Но тяжело им придется – даже тем, 
кто уже играл. Потому что произойдут тактиче-
ские перестроения, а в подсознании еще те уста-
новки остаются... Такая каша может в голове быть! 
Когда много информации сразу, для молодых это 
не очень хорошо.

– При Тедеско тактика всегда была одна и та же. 
А  у  Карреры часто варьировалась в  зависимости 
от соперника...

- У каждого тренера свое видение. И у каждого 
разные футболисты. К примеру, Соболев, навер-
ное, не играл бы в основе, будь в команде Зе Луиш 

и Адриану. Факт? Умяров, наверное, не играл бы, 
будь в команде Фернанду. Факт? Ну и так по ка-
ждому амплуа можно пройтись. У Карреры бы-
ли качественные футболисты, которые могли во-
время перестроиться. Плюс подсказ. Мы играли 
не от соперника – от себя действовали.

Тедеско выбрал другую схему. Наверное, по-
нимал, что нет таких цепких и быстрых защитни-
ков. Но есть форвард, которому длинную передачу 
дашь – он примет, скинет, и можно на контрах вы-
бегать. Плюс Зоба там бегает все время.

Наверное, исходя из этого тренер и строит 
игру, придя в команду и проанализировав силь-
ные и слабые стороны.

– Если гипотетически представить, что все леги-
онеры покинули «Спартак», на что команда сможет 
претендовать в РПЛ?

- Ну а что, состав хороший. Я думаю, на место 
в тройке-пятерке точно. У нас на каждой пози-
ции все есть.

– Кого за шесть лет в «Спартаке» вы назвали бы 
лучшим легионером?

- Многие мне нравились. И Таски как играл, Фе-
дя, Зе, конечно. Промес... Когда мы с Квинси вы-
ходили на одном фланге, говорил ему: «Стой там, 
я тебе дам пас – беги и забивай». В принципе, так 
и получалось. Джано, Поп... Все иностранцы хоро-
шие были. Джано мы называли Часик: он 60 ми-
нут бегал, а потом его меняли. Ну а чего? Зачем ему 
90 минут бегать? Минут 60 отбегал, две отдал, два 
забил – можешь уходить.

– Ананидзе недавно закончил.
- Да, видел. Ну, травмы...
– При вас он больше мучился или все же получал 

удовольствие от игры?
- Поначалу он был в порядке. Это потом уже 

травмы посыпались. А сперва все хорошо было. Ну, 
«мазаный» он, чего тут. По паспорту 28, а по фак-
ту, наверное, все 33 ему было, ха-ха! Ну это я шу-
чу, конечно, а то он потом напишет: «Ай, биджо, 
гамарджоба».

«КОГДА ТЫ БУДЕШЬ ВЕСТИ 1:0, 
НИКТО НЕ БУДЕТ ТЯНУТЬ ВРЕМЯ? 
ИЛИ ТЕБЕ ТОЖЕ РУКУ ПОТОМ 
НЕ ПОДАВАТЬ?»

– Перед пенальти в финале Кубка Умяров выводил 
из себя Фомина – в «Динамо» до сих пор обижаются.

- Да, он рассказывал. Тут можно сказать, что хи-
трости всегда помогают. Любые. Наверное, Фомин 
не очень стрессоустойчивый, раз мандраж сыграл.

– Лещук говорит, что Умярову руку не пожмет...
- Тогда надо у Лещука спросить: «Когда ты бу-

дешь вести 1:0, а останется играть две-три мину-
ты, никто не будет тянуть время? Это же тоже хи-
трость – ты тоже поступаешь неправильно. Тебе 
тоже руку не подавать?» Все это футбольные хи-
трости, все об этом знают. Просто они так это пре-
подносят, как будто у них что-то, принадлежащее 
им, забрали.

– Что круче: ваша фирменная затяжка времени 
или психологическая атака Умярова?

- Да я не видел, что там у него было. Потом уже 
только появились какие-то нарезки. Это то же са-
мое, если вратарь подойдет к тебе перед пенальти 
и начнет: «Бла-бла-бла. Ты кривоногий, кривожо-
пый». Никто же по этому поводу ничего не гово-
рит. Кто-то подходит и точку 11-метрового удара 
расковыривает специально. Кто-то при штрафном 
на метр вперед мяч кидает. Кто в футболе давно, 
тот понимает, что это нормальные вещи.

– Вам как футболисту странно, что игроки «Дина-
мо» уделяют этому столько внимания?

- Ну, во-первых, Лещук – вратарь. Он не поле-
вой игрок. Они априори чуть такие – странные. По-
нятно, что меня бы злило, если бы тянули время, 
к примеру. Но это футбол – это эмоции. И я пони-
маю, что в подобной ситуации сам поступил бы 
так же.

–  Сколько раз за  этот месяц вы  послушали 
МакSим?

– В финале и недели полторы еще потом, на-
верное. Уже приелось.

– Крутое чувство, когда весь стадион поет?
– Конечно, такие эмоции: и гордость, и радость. 

Можно так сказать, что все вместе, как одна се-
мья, all together.

–  Кто из  легионеров лучше всех знает слова? 
Мозес, судя по видео, точно не знает.

– Да Вите куда там по-русски? Жиго и Квинси 
максимум. Остальные, думаю, вряд ли. Крис чуть-
чуть, так, может сказать: «Привет».

– Когда вы перешли на работу в тренерский штаб, 
то  сказали: в конце сезона подумаете с Ребровым 
о прощальном матче.

– Может, он и будет позже, но у него там свои 
дела и головоломки, у меня – свои. Поэтому особо 
об этом не думаешь... Но когда мы были вместе, 
я предложил ему: «Давай сыграем – бывшие фут-
болисты «Спартака»... Сделаем бесплатный вход, 
какое-то шоу, подарки раздадим для детей, мячи-
ки надувные». Он ответил: «Да-да». Ну и все. С те-
ми же ветеранами «Спартака», кто связан с клубом, 
на мой взгляд, можно организовать.

– Пока все упирается в занятость Реброва?
– Сейчас уже и в мою.

«ПОТЕРЯЛ 3–4 МИЛЛИОНА РУБЛЕЙ. 
БОЛЬШЕ НИКОМУ В ДОЛГ НЕ ДАЮ»

–  Расскажите о  медиафутболе: как туда попа-
ли, сколько это заняло времени и главное – зачем?

– Меня друг пригласил поиграть. Я говорю: «Да-
вай, конечно, не вопрос». Тем более после оконча-
ния карьеры надо было поддерживать себя в фор-
ме. Я так в зале занимался, иногда тренировался 
с футболистами. А в субботу и воскресенье играл 
за любителей. И вот они меня пригласили. Для ме-
ня – не вопрос. Начали играть и выигрывать, и все.

– У медиалиги бешеные рейтинги – понимаете, 
за счет чего она настолько популярна?

– Это шоу. В Америке, когда НХЛ или НБА 
устраивают шоу, все, кто находится рядом, ста-
новятся его частью. Там играют диджеи, устраи-
ваются челленджи... А в медиалиге еще и коман-
ды дают эмоции. Матчи снимают квадрокоптеры, 
есть ВАР, работают профессиональные судьи. Мат-
чи смотрят онлайн, потом многие досматривают, 
на трибунах очень много народу. Вторая лига, на-
верное, будет завидовать.

– За таким футболом будущее?
- Не будущее, но на данный момент они дела-

ют шоу. После игр они собираются, устраивают об-
суждение с ведущим – команда на команду. Зада-
ют вопросы – иногда подлые, иногда со стебом. Кто 
как воспринимает. Потом это начинают подхваты-
вать и раскручивают. До драк, конечно, не доходит. 
Это просто так – показуха. Все понимают, что это 
шоу, что все приехали играть.

– Помимо медиалиги, вы после карьеры занима-
етесь собственным магазином одежды. Как он рабо-
тает сейчас?

- Да ничего, дело идет. Но я все вещи отдал 
в другой магазин. У них пять точек в Москве, 25 лет 
на рынке. Завозить тяжело, а у меня все уже в Мо-
скве было. Я им и отдал на реализацию.

– Собственного шоурума сейчас нет?
- Нет. Хоть спишь спокойно.
– Вы открыли магазин в неудачное время – перед 

самой пандемией.
- Почему? Наоборот, нормальное время! Я ни-

чего не потерял. Сделал ремонт. Мне потом за не-
го все деньги отдали. И государство, и у кого я сни-
мал на Патриарших.

– Серьезная проблема – как зарабатывать после 
футбола, куда вложить средства. У вас есть другие 
идеи, кроме тех, что попробовали?

- В основном все держат средства в банке. Ли-
бо покупают недвижимость. Может, вкладывают-
ся в нежилые помещения. Банально, но это всегда 
будет актуально. Если чем-то заниматься, то нуж-
но полностью изучать все. Потому что обманут – 
и даже не посмотрят, кто ты.

– Практически у всех заметных футболистов есть 
истории, как они потеряли много денег.

- Я думаю, у всех футболистов есть. И не толь-
ко у нас. Ты доверяешь другу какую-то сумму де-
нег. А он: «Потом, потом».

– У вас было что-то подобное?
- Конечно. Я же говорю – у всех футболистов. Кто-

то занимает большие и маленькие суммы. Это есть.
– Вы много потеряли?
- Может, миллиона три-четыре рублей. Потерял 

и потерял. Не зацикливаться же на этом.
– В разгар карьеры, наверное, не так заметно?
- В любом случае деньги есть деньги. Про-

сто, какая бы сумма ни была, нельзя на этом за-
цикливаться. Становишься опытным и никому уже 
в долг не даешь. Вот и все.

– Кем вы себя видите через год?
- Тренером. Но не в детско-юношеской школе. 

Нужно набраться опыта, подучиться. Потом смо-
треть. За меня поручились руководители «Спар-
така», я сказал: «Не вопрос, давайте побуду». Я ни-
кому не звонил с вопросами: нужен ли помощник 
тренера? Посоветовался и принял такое решение. 
Считаю, оно правильное.

АРТЕМ КАЛИНИН, ОЛЕГ КОШЕЛЕВ

«Спартак» – главный клуб 
в карьере Ещенко

Андрей Ещенко перешел в «Спартак» в 32 го-
да и провел в составе московской команды 
последние шесть сезонов карьеры. За это 

время защитник 109 раз сыграл за главную коман-
ду и дважды – за вторую в первом дивизионе. Ра-
нее Ещенко нигде не задерживался на такой дол-
гий срок. Шесть лет права на него принадлежали 
киевскому «Динамо», но почти все это время Ан-
дрей провел в арендах – в московском «Динамо», 
«Днепре» и «Арсенале» из Киева.

КИРИЛЛ БУРДАКОВ

Карьера Андрея Ещенко

Команда Лига Годы Матчи Голы
Звезда Ир Вторая 2003–2004 47 3
Химки Первая 2005 41 2
Динамо К Высшая (Украина) 2005–2006 12 1
Динамо Высшая 2006, 2016 19 0
Днепр Высшая (Украина) 2007–2008 22 0
Арсенал К Высшая (Украина) 2009–2011 72 1
Волга Высшая 2011 12 0
Локомотив Высшая 2012 25 1
Анжи Высшая 2013–2014, 2015 46 1
Кубань Высшая 2014–2015 23 0
Спартак Высшая 2016–2022 109 1

Когда мне было 
лет 17, еще и детей 
тренировал. Но меня 
хватило на два месяца, 
после этого 
все желание  
отбилось.

Вон когда меня 
Тедеско выпускал 
с «конями» при 
счете 1:0, я спокойно 
и финтил, и тянул 
время. План Б!

ПОЛНУЮ ВЕРСИЮ ИНТЕРВЬЮ ЧИТАЙТЕ 
НА

3 августа 2016 года. Тарасовка. Андрей Ещенко (слева) и Джано Ананидзе на тренировке «Спартака» Александр Федоров «СЭ»

Экс-защитник «Спартака» –  
о прошедшем сезоне,  
тренерах красно-белых,  
легионерах и своем опыте  
в бизнесе
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Криштиану Роналду 
игнорирует  
тренировки

Шейхи интересовались «Рубином»

Португальская звезда все ближе к расставанию 
с «МЮ». В «Барселону» он не перейдет,  
но может оказаться в «Челси»

СЕМЕЙНЫЕ ОБСТОЯТЕЛЬСТВА

Иногда кажется, что о Криштиану Ро-
налду появляется больше новостей, чем 
об иных клубах и целых лигах. Особен-
но сейчас, когда пятикратный облада-
тель «Золотого мяча» собрался расстать-
ся с «Манчестер Юнайтед». В такой си-
туации даже отсутствие конкретных 
поводов не мешает строить различные 
теории и, например, вспоминать о «Ба-
варии», которая якобы может обратить-
ся к Роналду в том случае, если Роберт 
Левандовски все-таки покинет Мюнхен.

Доходит даже до откровенной фан-
тастики вроде трансфера в «Барселону». 
Но, во-первых, первоисточником явля-
ется мадридское издание AS. Во-вторых, 
в новости о состоявшейся в понедельник 
встрече президента сине-гранатовых 
Жоана Лапорты с Жорже Мендешем, ко-
торый много лет представляет интересы 
Криша, имеется уточнение. Дело в том, 
что речь за ужином велась о других фут-
болистах, а именно о Бернарду Силве, Ти-
агу Невесе и Рафаэле Леау, тогда как имя 
Роналду просто прозвучало. Хотя ката-
лонские инсайдеры уверяют, что даже 
этого не было.

Если же говорить о конкретных фак-
тах, то во вторник португальская звез-
да пропустила и вторую предсезонную 
тренировку с формулировкой «по се-
мейным обстоятельствам». Некоторые 
в Англии уже трактуют это как бессроч-
ный отпуск, причем в «МЮ» нет пони-
мания, когда Роналду вернется в рас-
положение команды и отправится ли 
он в пятницу в азиатский тур «красных 
дьяволов».

Для спонсоров отсутствие звезды 
в Австралии и Таиланде может означать 
применение штрафных санкций. И хотя 
в глобальном масштабе это мелочь, зна-
менитый в прошлом защитник «Юнай-
тед» Гари Невилл абсолютно прав, зая-
вив: все вопросы с Роналду нужно ре-
шить как можно быстрее. Правда, нужно 
учитывать все вводные.

На данный момент, если суммировать 
всю информацию, данные весьма проти-
воречивы. Есть даже три версии относи-
тельно позиции «МЮ». Согласно первой 
из них, Криштиану не продается. Второй 
вариант подразумевает трансфер только 
за пределы Англии, чтобы не усиливать 
конкурентов по АПЛ. Наконец, имеет-
ся сценарий с открытой концовкой, ко-

торая будет написана по итогам встре-
чи футболиста с главным тренером Эри-
ком тен Хагом.

СЛОВО ТУХЕЛЯ

Тем временем на  сцену выходит 
«Челси», где, правда, еще не знакомы 
с позицией «МЮ» и запросами фут-
болиста. Никаких предложений нет, 
но  в  Лондоне внимательно следят 

за ситуацией. Началось же все со встре-
чи нового владельца синих Тодда Боэли 
с Мендешем. Тогда, как и в случае с Ла-
портой, тоже говорили о других фут-
болистах и упоминали Роналду, одна-
ко ситуация изменилась. Еще и в плане 

позиции Боэли, который взбешен ин-
формацией о том, что «Барселона» го-
това перехватить бразильскую звезду 
«Лидса» Рафинью.

Между тем лондонскому боссу нужны 
громкие трансферы, и Роналду – отлич-
ная кандидатура, в том числе и с точки 
зрения маркетинга. Хотя очевидно, что 
решающим окажется слово Томаса Ту-
хеля. Боэли не собирается покупать игро-
ков, не согласовав кандидатуры с глав-
ным тренером. Информация же относи-

тельно позиции имеющего право вето 
немецкого специалиста как минимум 
неоднозначна.

Сначала британские СМИ утвержда-
ли, что Тухелю нужен нападающий, ко-
торый активно участвует в  прессин-

ге, и Роналду в эту стратегию не впи-
сывается. Сейчас один из авторитетных 
инсайдеров английского футбола Дэ-
вид Орнштейн уверяет: главный тре-
нер «Челси» – давний поклонник талан-
та Криштиану, но каким будет решение 
немецкого специалиста, неизвестно. Со-
гласно информации The Athletic, окон-
чательный вердикт за Тухелем, но вы-
несен он будет как минимум после того, 
как тренер пообщается с португальцем 
и стороны обсудят, сможет ли 37-летний 
ветеран вписаться в систему «Челси».

После истории с побегом в «Интер» 
вечно жаловавшегося на свою роль Ро-
мелу Лукаку это особенно актуально. 
Кстати, в последнем чемпионате Анг-
лии Криштиану забил больше мячей 
(18), чем Лукаку и Кай Хаверц, вместе 
взятые (16). А еще Роналду в случае пе-
реезда в Лондон снова сыграет в прин-
ципиально важной для него Лиге чем-
пионов и наконец-то забьет на до сих 
пор не покорявшемся ему «Стэмфорд 
Бридж». Впрочем, в этой серии главной 
трансферной саги нынешнего лета все 
только начинается.

АНДРЕЙ КУЗИЧЕВ

«Рубин» мог войти в состав City Football Group – 
эмиратского холдинга, владеющего 12 клубами 
по всему миру. В состав CFG входят «Манчестер 

Сити», «Жирона», «Ломмел», «Нью-Йорк Сити», «Мельбурн 
Сити», «Палермо», «Монтевидео Сити», «Йокогама Ф. Мари-
нос», «Труа», «Мумбаи Сити», «Сычуань Цзюню» и клуб-пар-
тнер «Боливар». О переговорах с представителями холдинга 
сообщал экс-президент РПЛ Ашот Хачатурянц, а несколько 
дней назад это подтвердил генеральный директор казан-
ского клуба Рустем Сайманов. 

УЖЕ НЕСКОЛЬКО ЛЕТ  
ИЩУТ НОВОГО СПОНСОРА

Чтобы понять, почему «Рубин» вообще оказался в этой 
истории, достаточно изучить результаты последних сезо-
нов. Казанцы давно осели в середине таблицы, а четвертое 
место весной 2021-го оказалось редкой вспышкой на фо-
не регулярных провалов. За последние шесть лет команда 
лишь однажды финишировала выше 10-го места. И к это-
му уже все привыкли.

Главный спонсор – группа компаний ТАИФ – к «Руби-
ну» относится прохладно. До 2017 года клуб спонсировался 
несколькими компаниями, а управленцы часто менялись. 
Но после провала Хави Грасии в сезоне-2016/17 в ТАИФ ре-
шили самостоятельно управлять финансами и принимать 
все кадровые решения. В Казань вернули Курбана Берды-
ева и Рустема Сайманова и заявили о больших амбициях 
и серьезных трансферах. Но в итоге клуб скорее пытался 
уложиться в небольшой бюджет, нежели шиковал.

Уже в первые годы руководителям «Рубина» стало по-
нятно, что с ТАИФ рассчитывать на какие-то серьезные фи-
нансовые вливания трудно. Клуб жил строго в рамках бюд-
жета, который составлял 2,5–3 миллиарда рублей на кален-
дарный год – это в два-три раза меньше, чем у топ-команд 
России. Хотя изначально тому же Бердыеву и Сайманову да-
вали гарантии под совсем другой проект.

В итоге никаких больших задач у «Рубина» не было. 
В стартовый период управления ТАИФ в клубе даже ходи-
ли разговоры о банкротстве. Долги по старым трансферам, 
раздутая зарплатная ведомость – в Казани реально допу-
скали, что спонсоры могут отвернуться в любой момент.

По информации «СЭ», именно поэтому «Рубин» несколь-
ко лет находился в поисках сильного и амбициозного спонсо-
ра. Внутри страны никого привлечь не удалось, и Сайманов 
решил взять курс на европейский рынок, а также сосредото-
читься на перепродаже легионеров, которые под руковод-
ством Леонида Слуцкого должны были прибавить и увели-
чить клубный бюджет. По сути, так и произошло с Карлом 
Старфельтом, Хвичей Кварацхелией, Филипом Уремови-
чем, Оливером Абильдгором. Все они вышли на новый уро-
вень (либо переехали в топ-чемпионаты, либо начали вызы-
ваться в сборную). А на деньги от продажи Дениса Макарова 
клуб сможет несколько лет платить зарплаты новым игрокам.

Стратегия рухнула, когда все легионеры уехали, приоста-
новив контракты. Теперь нет ни денег, ни прописки в пре-
мьер-лиге, ни мощного спонсора из ОАЭ.

ДЕЛАЛИ АУДИТ  
ПЕРЕД ПОТЕНЦИАЛЬНОЙ СДЕЛКОЙ

История с City Football Group стала возможной благода-
ря связям Ашота Хачатурянца, который свел эмиратский 
холдинг с клубом из Казани.

По данным «СЭ», в начале февраля в «Рубине» прово-
дили серьезный аудит, чтобы подготовить всю документа-
цию и финансовую бухгалтерию для потенциальной сделки.

Как рассказал Сайманов ТАСС, стороны даже обсуждали 
форматы перехода клуба под новое управление.

«Самое главное, что они были заинтересованы, несколь-
ко вариантов было предложено. Очень интересно для всех – 

мы могли сделать суперкоманду. Они просто с Хачатурян-
цем не встретились. Мы перевели все на английский, все 
у него было – он им показал, предварительные перегово-
ры провел, в принципе, там все всех устраивало. Сейчас 
должны были уже детали предметно обсуждать. Более чем 
серьезный интерес был у владельцев «Сити». Мы считали, 
что 80 процентов, что у нас все получится, мы на подъеме 
были. Должно было все пройти хорошо, но что поделать», – 
отметил глава «Рубина».

Вероятно, CFG выкупила бы часть акций клуба, которые 
принадлежат Сайманову, войдя в структуру управления «Ру-
бином». Но из-за политической ситуации CFG переключи-
лась на серию В и приобрела за 12 миллионов евро 80 про-
центов акций «Палермо».

Сайманов отмечал, что «Рубин» мог стать «суперко-
мандой», но этого никто не гарантировал. Ведь «Жиро-
на» и «Труа» так и не стали в своих лигах грандами. Тем 
не менее это была отличная возможность стать частью 
большой структуры, улучшить клубную инфраструктуру 
и кадровый ресурс. С приходом шейхов «Рубин» вряд ли 
бы тратил десятки миллионов евро на новичков, но пре-
тендовал бы на качественных легионеров за счет инте-
грации в холдинг. В РПЛ этого хватило бы, чтобы по-

степенно выйти на один уровень с сильнейшими ко-
мандами.

«СИБУР»

Очевидно, что CFG не была заинтересована в приобре-
тении готового гранда, а нацеливалась на перспективный 
проект в кризисе, который выстрелил бы с ее приходом. 
В декабре ходили разговоры об интересе к «Спартаку»: бы-
ло изучено много документов, проведены интервью с со-
трудниками. Но «Спартак» – топ-клуб по меркам РПЛ, где 
уже есть большой и самодостаточный спонсор, нет про-

блем с финансами. Возможно, поэтому до конкретики де-
ло не дошло.

История с «Рубином» иная: клуб давно ищет большого 
спонсора, так как долгие годы не получал заинтересованно-
сти в своем проекте от местных компаний. Все же приход 
«Сибура» – это больше поглощение ТАИФ и сделка больших 
компаний, где футбольный клуб лишь обязательство. До сих 
пор неясно, какие у компании планы на «Рубин» и что бу-
дет с бюджетом в ближайшие годы. В самом ТАИФ «Сибур» 
провел кадровые изменения, распродал много коммерче-
ской недвижимости. До «Рубина» пока не дошло, но кто зна-
ет, что будет, если актив надоест спонсорам?

ОАЭ

Также историю с переговорами с CFG принято связы-
вать со сделкой «Сибура» по продаже 1,9 процента акций 
фонду из ОАЭ Mubadala, который принадлежит президен-
ту ОАЭ Мухаммаду ибн Заид Аль Нахайяну (его брат Мансур 
ибн Заид Аль Нахайян как раз и владеет City Football Group). 
Но в данном случае важнее отношения ОАЭ с Татарстаном, 
который и представляет «Рубин». Между сторонами много 
бизнес-связей, а ежегодный товарооборот составляет де-
сятки миллионов долларов. Это машиностроение, туризм, 
торговля и другие отрасли. Чиновники из ОАЭ часто при-
езжают с визитами в Казань, в том числе и на религиозные 
мусульманские празднования. В мае этого года президент 
Татарстана называл ОАЭ самым надежным партнером ре-
спублики. Поэтому приход эмиратского фонда в местный 
спорт выглядел вполне логично – это позволило бы создать 
еще больше связей и укрепить деловые отношения с регио-
ном, в котором у ОАЭ много бизнес-интересов.

Показательно, что у CFG есть клубы в Индии, Китае, Япо-
нии, США и Центральной Европе – это возможность выходить 
на новые рынки, в том числе и через футбол, налаживать свя-
зи. Татарстан уже много лет был таким регионом, здесь зна-
ют о потенциале клуба, городе. Поэтому в ОАЭ и заинтере-
совались проектом «Рубина», ведь сошлось много факторов.

Непонятно, поставлена ли точка в этой истории. Воз-
можно, шейхи в лучшее время все-таки вернутся к идее 
прихода в российский футбол. А пока «Рубину» остается 
ждать возвращения в премьер-лигу, а также надеяться, что 
нынешние спонсоры поддержат клуб.

ВЛАДИСЛАВ ЗИМАГУЛОВ

«Зенит» против принятия  
решения по Кубку лиги  
без изучения календаря и логистики

Как стало известно «СЭ», «Зенит» выступил против принятия решения 
о проведении Кубка лиги без изучения дополнительных деталей, связан-
ных с турниром. Клуб из Санкт-Петербурга не против Кубка РПЛ как та-
кового, но при этом в «Зените» хотят предварительно рассмотреть все его 
аспекты – календарь и логистику с учетом нынешних реалий.

На вчерашнем заседании общего собрания клубов РПЛ не было голо-
сования, а было обсуждение, в ходе которого «Зенит» выступил против 
принятия моментального решения о том, что Кубок лиги состоится в се-
зоне-2022/23. Представители 13 команд поддержали идею о проведении 
турнира, а «Химки», «Оренбург» и «Факел» выступили против.

ВЯЧЕСЛАВ КОРОТКИН

Российских судей  
должен был возглавить серб Мажич
Как стало известно «СЭ», российский судейский корпус был готов воз-

главить 49-летний серб Милорад Мажич. Его кандидатура появлялась 
и раньше, когда год назад стало ясно, что ставка на венгра Виктора Каш-
шаи себя не оправдала. Мажич даже начал подтягивать русский язык, что-
бы избежать трудностей в общении с российскими арбитрами.

В этот раз, по данным «СЭ», ему было сделано предварительное пред-
ложение и даже обсуждались условия его работы. Но то ли сказалась по-
вышенная требовательность серба, который, естественно, хотел бы боль-
шей самостоятельности, то ли сыграло роль то, что в итоге Ашот Хачату-
рянц ушел из российского футбола, покинув посты в РПЛ и РФС.

В итоге Мажич продолжит работу с судьями на Кипре. 

АЛЕКСАНДР БОБРОВ

В матчах РПЛ не будет офсайдных линий
Как стало известно «СЭ», после смены провайдера технологии ВАР 

произойдут серьезные изменения в работе видеоассистентов. Новый 
провайдер – американская компания, обладающая лицензией ФИФА, – 
предоставляет ограниченный набор услуг. У нее, в отличие от Hawk-Eye 
Innovations, нет офсайдных линий.

То есть у видеоассистентов при возникновении спорной ситуации не 
будет возможности во время игры начертить все нужные линии, с помо-
щью которых раньше с высокой долей точности подтверждалось поло-
жение «вне игры».

В очевидных ситуациях придется действовать на глазок, в менее оче-
видных – прикладывать к экрану лист бумаги или линейку. Так будет как 
минимум весь следующий сезон. Или его часть, если удастся договорить-
ся с одним из тех провайдеров, кто уполномочен ФИФА предоставлять 
технологию виртуальных офсайдных линий (ВОЛ). Таких сегодня всего 
лишь пять в мире.

Это все та же британская Hawk-Eye Innovations, прекратившая сотруд-
ничество с РФС, забравшая свои технологии, оборудование и сотрудни-
ков. Помимо нее, есть бельгийские Deltacast и EVS Broadcast Equipment, 
американская SportsMEDIA Technology Corporation и германская Vieww.

АЛЕКСАНДР БОБРОВ

Терюшков против признания  
решений CAS на территории России
Член комитета Госдумы по физической культуре и спорту Роман Те-

рюшков намерен в ближайшее время внести законопроект о непризна-
нии решений Спортивного арбитражного суда на территории России. 

«Он зарегистрирован в швейцарском кантоне, по сути, это региональная 
организация, – сказал Терюшков. – Мы на законодательном уровне призна-
ли юрисдикцию этого суда в федеральном законе 329. Пока мы не дозрели 
до выхода из всех международных организаций, куда мы, кстати, не вернем-
ся, нас там не ждут, надо создавать свои. Наша задача – создать свое между-
народное спортивное сообщество, куда войдет большое количество стран. 
Наше право должно превалировать над решениями CAS. Я внесу законопро-
ект в ближайшую неделю. Далее посмотрим, какими будут отзывы». (ТАСС)

«Нижний Новгород»  
подписал контракт с Севикяном
Российский полузащитник Эдгар Севикян продолжит карьеру в «Ниж-

нем Новгороде». Соглашение с футболистом рассчитано на три года.
Севикяну 20 лет, он воспитанник «Локомотива». С 2017 года выступал 

в академии «Леванте», играя за фарм-клуб «Атлетико Леванте». За основ-
ную команду футболист провел два матча. Севикян – игрок молодежной 
сборной России, за которую провел четыре матча и отметился двумя ре-
зультативными передачами. (ТАСС)

Боссу «Челси» нужны громкие трансферы, 
и Роналду – отличная кандидатура,  
в том числе и с точки зрения маркетинга. 
Хотя очевидно, что решающим окажется 
мнение тренера

Более чем серьезный интерес был у владельцев 
«Манчестер Сити». Мы считали, что 80 процентов,  
что у нас все получится, на подъеме были.

Рустем Сайманов, генеральный директор «Рубина»

Итоговая таблица  
чемпионата Англии-2021/22

 И В Н П М О
 1. МАНЧЕСТЕР СИТИ 38 29 6 3 99–26 93
 2. Ливерпуль 38 28 8 2 94–26 92
 3. Челси 38 21 11 6 76–33 74
 4. Тоттенхэм 38 22 5 11 69–40 71
 5. Арсенал 38 22 3 13 61–48 69
 6. Манчестер Юн. 38 16 10 12 57–57 58
 7. Вест Хэм 38 16 8 14 60–51 56
 8. Лестер 38 14 10 14 62–59 52
 9. Брайтон 38 12 15 11 42–44 51
10. Вулверхэмптон 38 15 6 17 38–43 51
11. Ньюкасл 38 13 10 15 44–62 49
12. Кристал Пэлас 38 11 15 12 50–46 48
13. Брентфорд 38 13 7 18 48–56 46
14. Астон Вилла 38 13 6 19 52–54 45
15. Саутгемптон 38 9 13 16 43–67 40
16. Эвертон 38 11 6 21 43–66 39
17. Лидс 38 9 11 18 42–79 38
18. Бернли 38 7 14 17 34–53 35
19. Уотфорд 38 6 5 27 34–77 23
20. Норвич 38 5 7 26 23–84 22

Бомбардиры: САЛАХ (Ливерпуль), СОН ХЫН МИН 
(Тоттенхэм) – 23.

В России мог появиться новый гранд

Главный тренер «Рубина» Леонид Слуцкий ФК «Рубин»

Криштиану Роналду AFP
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Вчера наше легкоатлетическое со-
общество было потрясено кадрами 
из малоизвестного села Борогонцы 

Республики Саха. На видео – темнокожий 
парень из Якутии Артур Бурцев. Дистан-
цию 10 километров в 30-градусную жару 
он пробежал первым практически до фи-
ниша, но за несколько метров до ленточ-
ки лидеру стало плохо, он перешел на шаг, 
то пятился назад, то вбок и завис над фи-
нишной чертой, которую успел пересечь 
обогнавший Бурцева соперник. Но и се-
ребра Бурцев не увидел – дело в том, что 
последний шаг через черту ему помогла 
сделать мама, выбежавшая на дорожку. 
Бурцева дисквалифицировали. А перед 
этим долго приводили в чувство и унес-
ли на носилках в машину скорой помощи.

ПЕРЕД ЖАРОЙ 
ПРОШЕЛ УРАГАН

Событие в Якутии сейчас проходит 
важнейшее – это VIII Спортивные игры 
народов Якутии. Билетов на открытие 
и закрытие не достать, а погода тоже от-
мечает действо празднично и наотмашь – 
в день открытия село накрыло ураганом. 
Местные СМИ пишут об этом с особой 
поэтичностью – ведь хляби небесные 
разверзлись после открытия памятника 
местному легендарному силачу Майагат-
та Бэрт Хара. Алгыса, якутского благосло-
вения, которое обычно проводят на таких 
мероприятиях, на этот раз не было – вот 
природа и рассвирепела.

Так что Бурцев выступал не только за 
себя, но и за родной улус. А в итоге побе-
да ушла представителю Мегино-Канга-
ласского улуса Константину Драгунову. 
А программа на играх обширная: стрель-
ба из лука, гиревой спорт, баскетбол 3 х 3, 
мини-футбол, шахматы и шашки – заба-
вы на любой вкус.

Бурцев – настоящая звезда Якутии. 
Много лет он выигрывает стайерские дис-
танции в разных точках России, но чаще – 
в Петербурге, где живет, и в родном регио-
не. В этом году он, к примеру, победил на 
Московском полумарафоне в забеге на 5 
километров. Но результат 15 минут 16 се-
кунд сильно уступает чемпионату России – 

там выбегают из 13.30. У Артура есть сестра 
Нюргуяна, она также чемпионка Игр Ман-
чаары, как зовут местную Спартакиаду яку-
ты, и Игр народов республики. А трениру-
ет пару та самая мама, Тамара Николаевна.

В интервью ребят сквозит прекрасный 
якутский региональный колорит. Напри-
мер, Бурцев после побед на Играх 2019 го-
да говорил так: «Я чувствую поддержку не 
только со стороны болельщиков на трибу-
нах стадиона, но и из своей родной дерев-
ни, улуса».

А репортер якутского издания «Без 
формата» бодро добавляет: «Двухкрат-
ный чемпион Игр не перестает восхи-
щаться стадионом «Амма-Олимп», ко-
торый не уступает федеральным и на-
деется, что в Борогонцах, где пройдут 
следующие Игры народов республики, 
построят стадион не хуже Амгинского» 
(орфография и пунктуация сохранены. – 
Прим. «СЭ»).

И ведь построили! Правда, теперь 
легкоатлетические соревнования на 
нем будут проводить рано утром, 
чтобы никто не повторил опыт Бур-
цева.

СЕМЬЯ

Сестра Артура Нюргуяна выигрыва-
ла якутские забеги еще восемь лет назад. 
Тогда в интервью порталу News.Ykt.ru она 
рассказывала о своей семье:

– Нас в семье трое – мама, я и мой брат. 
Мы с мамой живем в Питере. Отца давно 
нет, он ушел от нас еще до моего рождения. 
Я его никогда не видела. Моя мать перее-
хала в Ленинград, когда ей было 18 лет, по-
знакомилась с отцом, они вместе учились. 
Мы с братом родились здесь, в Санкт-Пе-
тербурге. Артур понимает по-якутски, но 
не говорит. Я в детстве говорила на якут-
ском, но сейчас уже все позабыла, в памя-
ти остались только самые простые слова.

Это совершенно глупое суждение, что 
цвет кожи может повлиять на твои спор-

тивные достижения. Например, Лю Сян – 
знаменитый китайский легкоатлет. Я горда 
собой и безумно счастлива, что представ-
ляла свой родной край, защищала честь 
и достоинство Усть-Алданского района, 
землю своих предков и родных, – эмоцио-
нально рассказывала темнокожая якутка.

В последнее время Якутия все чаще 
становится главным источником инфо-
поводов в российской легкой атлетике. 
Месяц назад там установили мировой ре-
корд на полумарафонской дистанции – 
правда, потом оказалось, что трассу про-
ложили на 16, а не на 21 километр.

Как бы цинично это ни звучало – по-
добные драмы и курьезы привлекают 
внимание к соревнованиям, о которых 
иначе бы никто не узнал. Может, якутских 
шаманов в нашу Всероссийскую федера-
цию легкой атлетики выбрать?

ДМИТРИЙ КУЗНЕЦОВ

1 До турнира в Мадриде в Яна Непомнящего 
мало кто верил. Вы тоже?

– С одной стороны, я понимал, что Ян может выиграть. У него 
не только талант, но и солидный багаж знаний. Все-таки провел 
колоссальную работу на сборах при подготовке к матчу на пер-
венство мира с Магнусом Карлсеном.

А с другой стороны, во время того матча Ян получил сильный 
психологический удар. От которого, как мне казалось, быстро не 
оправишься. Но зацикливаться на той неудаче он не стал, сра-
зу переключился на подготовку к турниру претендентов и очень 
успешно его отыграл.

2 Кто же изначально был  
вашим фаворитом?

– Дин Лижэнь и Фабиано Каруана. Думал, победит в Мадри-
де кто-то из них. Если же говорить о моих личных симпатиях, то 
скажу честно – сейчас я болел против всех! После того как меня 
несправедливо отстранили от турнира, не было никакого жела-
ния кому-то сопереживать.

3 Чего же не хватило  
китайскому гроссмейстеру?

– На мой взгляд, поворотный момент турнира – приезд 
Лижэня в Мадрид за день до старта. Это огромная ошибка! При-
чем допускают ее китайские шахматисты из года в год. Или 
у них просто нет возможности заблаговременно выехать из 
страны? Долгий перелет из Китая в Европу, смена часовых поя-
сов, акклиматизация – такие вещи нельзя не учитывать!

А Дин Лижэнь как раз в первом туре играл с Непомнящим. 
Имея лучшую позицию, в какой-то момент рассыпался и полу-
чил мат. Если бы они встретились чуть позже, когда китайский 
гроссмейстер уже акклиматизировался, он бы мог создать Яну го-
раздо больше проблем. В этом плане Непомнящему повезло. Чего 
не скажешь о его сопернике, который в итоге занял второе место.

4  За счет чего Непомнящий в Мадриде порвал всех, 
набрав рекордные 9,5 очка?

– Тут совпало несколько факторов. Хорошая подготовка Яна. 
Небольшое везение – соперники-то играли ниже своих возмож-
ностей. Плюс Непомнящий из каждой партии выжимал макси-
мум. В лучшей позиции всегда выигрывал. В худшей – добивал-
ся ничьей. Отсюда и результат.

5 Владимир Крамник считает, что в целом 
уровень турнира в Мадриде был довольно 
посредственный. Разделяете мысль?

– Конечно! Во-первых, повлияла пандемия. В том же Китае до 
сих пор жесточайшие антиковидные ограничения. Когда месяцами 
сидишь в четырех стенах, это бесследно не проходит. Во-вторых, 
за период пандемии значительно возросло количество турниров 
в онлайн-шахматах. Люди играют там с утра до вечера – и тупеют.

Возьмем Алирезу Фируджу. Талантливый гроссмейстер. Но 
у меня в голове не укладывается, как во время турнира претен-
дентов можно не спать почти всю ночь, играя по интернету бул-
лет? Там у тебя 250 партий, каждая из которых длится минуту. 
А на следующий день выходишь играть классику, где должен при-
нимать сложнейшие решения... Мозг не успевает перестроиться.

6 Значит, это самый слабый  
турнир претендентов в истории?

– Ну-у... Не хочу обижать гроссмейстеров, игравших в Мадри-
де. Но я ждал каких-то новинок, свежих идей. Вместо этого – пу-

стота. Низкий уровень игры. Ян-то допускал меньше всех оши-
бок. Остальные выглядели очень плохо. Впрочем, не будем забы-
вать, что там не было таких прекрасных шахматистов, как Уэсли 
Со и Левон Аронян. Своей игрой они бы точно украсили турнир.

7 Вот смотрели вы на победную  
поступь Непомнящего и думали:  
«На его месте должен быть я»?

– Скажем так – когда Дин Лижэнь, которого взяли на тур-
нир вместо меня, провалился в первой же партии, мелькнула 
мысль: настолько бездарно белыми я бы вряд ли Непомняще-
му проиграл.

Конечно, руководители ФИДЕ поступили несправедливо, на-
ложив на меня шестимесячную дисквалификацию. А если назы-
вать вещи своими именами, обошлись со мной просто по-свин-
ски. Лишили законного места в турнире претендентов, на кото-
рый я отобрался в честной борьбе. Обидно.

8 Сейчас жалеете о политических 
высказываниях, из-за которых вас, собственно, 
и дисквалифицировали?

– Нет! Сто процентов! И мнения своего не меняю. Если бы 
можно было вернуть все назад – сделал бы то же самое.

Вот Непомнящий сразу выступил против спецоперации, 
подписал письмо, благодаря чему теперь спокойно участву-
ет в международных турнирах под флагом ФИДЕ. В том числе 
в серии Grand Chess Tour, которую курирует Гарри Каспаров. Там 
российским шахматистам выставили четкое условие – играть 
могут только те, кто осуждают спецоперацию.

Ян выбрал свой путь. Он отличается от моего. С 24 февраля 
мы не общаемся. Но это если говорить о политике. Что касает-
ся шахмат, то гроссмейстера Непомнящего я уважаю. Он вели-
колепно провел турнир претендентов и по праву там победил.

9 Допускаете, что Карлсен откажется от матча 
с Непомнящим?

– В процентном отношении ставлю 30 на 70, что будет имен-
но так. Вы же помните, что сказал Карлсен? «Если на турнире 
претендентов победит кто-то, кроме Фируджи, я вряд ли сы-
граю следующий матч за звание чемпиона мира». Кстати, эти 
слова негативно повлияли на 19-летнего гроссмейстера. В Ма-
дриде он был явно не в своей тарелке.

Захочет ли теперь Магнус второй раз подряд сыграть с Яном? 
Не факт. Я же знаю Карлсена, он привык получать удовольствие 
от шахмат. А здесь все стало превращаться в тяжелую работу... 
Так что вместо пятой защиты титула, вполне возможно, мы уви-
дим совсем другой матч: Непомнящий – Дин Лижэнь.

10 Пять лет назад вы говорили мне: «Моя цель – 
вернуть шахматную корону в Россию». Вы 
и сегодня верите, что это реально?

– Почему нет? Я в хорошей форме, в своих силах уверен. 
В прошлом году дошел до финала на Кубке мира, отобравшись 
на турнир претендентов, потом в сентябре на супертурнире 
в Ставангере обыграл Карлсена... Главное, чтобы чиновники не 
вставляли палки в колеса. А то Эмиль Сутовский, гендиректор 
ФИДЕ, уже заявил, что собирается добиваться моего дальней-

шего отстранения. Пока сохраняется такая угроза, трудно что-
то прогнозировать.

11 Когда последний раз вы общались с Карлсеном?

– Десять месяцев назад – в Ставангере. Да и то все све-
лось к анализу только что сыгранной партии. Но после дисква-
лификации Магнус публично меня поддержал, за что ему благо-
дарен. На контрасте – позиция Непомнящего, который вообще 
никак не отреагировал. Хотя мы много лет выступали за сбор-
ную России, я помогал ему готовиться к матчу с Карлсеном, был 
с Яном и на сборах, и в Дубае...

12 Недавно вы написали в Twitter: «Спасибо 
правительству США и странам Евросоюза 
за санкции против России. Благодаря 
им рубль укрепился до максимальных 
значений по отношению к евро с 2015 года 
и к доллару с 2018-го. Лично я поменял 
всю свою валюту в марте по курсу 120 рублей 
за доллар и заработал очень хорошие деньги. 
Гораздо больше, чем мог выиграть в турнире 
претендентов». Что это было – интуиция?

– Нет! Импульсивное решение, основанное не на финансо-
вых прогнозах или знании валютных котировок, а на патри-
отизме и знаменитой фразе Тютчева: «В Россию можно толь-
ко верить». Меня взбесили паникеры, писавшие тогда, что все 
пропало, скоро доллар будет стоить 200 рублей, наша экономи-
ка загнется... В этот момент я собрал всю свою валюту и пере-
вел в рубли. Просто в знак протеста.

13  В валюте сумма была  
с шестью нулями?

– Больше! Сейчас понимаю, что это был колоссальный риск. 
Но он оправдался. Курс-то теперь в два раза ниже!

14 Ну и в заключении два традиционных 
для этой рубрики вопроса. Жеглов был прав, 
когда подкинул кошелек Кирпичу?

– Да. Потому что вор должен сидеть в тюрьме!

15 Три «не люблю»  
на ваш выбор.

– Терпеть не могу бриться. Стараюсь делать это как можно 
реже. Тяготит сам процесс.

Кроме того, с детства ненавижу молочные продукты. Исклю-
чение – сыр, сгущенка и мороженое. А вот кефир, ряженка, тво-
рог, йогурт – бр-р! У меня нет непереносимости лактозы, про-
сто не нравится вкус.

Еще не люблю тратить время впустую. Особенно когда ча-
сами торчишь в пробке. Но для человека, живущего за городом, 
это, к сожалению, неизбежно.

Кстати, раньше меня жутко раздражал скрипучий звук фло-
мастера на бумаге или на доске. Ручкой, карандашом распи-
сывался без проблем. Если же под автограф протягивали фло-
мастер, аж передергивало. Но после матча с Карлсеном это пе-
реборол.

На меня тогда обрушилась огромная популярность. Авто-
графы ставил везде, в том числе на шахматных досках. Однаж-
ды из банка их прислали 400 штук! На каждой пришлось рас-
писаться фломастером. Не скажу, что полюбил этот звук – ско-
рее, с ним примирился.

АЛЕКСАНДР КРУЖКОВ
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Сергей Карякин:  
«Гроссмейстера Непомнящего я уважаю. 
Но с 24 февраля мы не общаемся»
Очередной герой постоянной рубрики «СЭ» – вице-чемпион мира по шахматам

Ласицкене выступит на Кубке Белоруссии

Спортивный директор Белорусской федерации легкой атлетики Надежда Бут-Гу-
саим сообщила, что четыре российских легкоатлета выступят на Кубке Белорус-
сии в Бресте, который пройдет с 12 по 14 июля. «В Кубке страны вместе с легкоат-

летами Белоруссии планируют выступить четыре россиянина, – сказала Бут-Гусаима. – 
Это прыгунья в высоту Мария Ласицкене, толкательница ядра Снежана Трофимец, 
бегун Тимофей Чалый и прыгун тройным Алексей Федоров». 

Ранее в Минске российские фехтовальщики приняли участие в Открытом чемпи-
онате Союзного государства, а наши пловцы стартовали в Открытом Кубке Белорус-
сии в Бресте. (ТАСС)

Бурцев – настоящая звезда Якутии. 
Много лет он выигрывает стайерские 
дистанции в разных точках России, 
но чаще – в Петербурге, где живет, 
и в родном регионе

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА

Материнская любовь лишила марафонца медали
Удивительный якутский бегун с гвинейскими корнями потерял сознание на финише и был дисквалифицирован

chess.com

Вчера. Борогонцы. Артем Бурцев теряет сознание на финише Сандал Никаноров sakhaday.ru
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Наши главные таланты

С 7 по 8 июля в Монреале пройдет драфт 
НХЛ. Под первым номером будут выби-
рать местные «Канадиенс». В топ-10 пред-

драфтовых рейтингов российских игроков не 
ожидается, но несколько интересных юнио-
ров из нашей страны точно будут интересны 
клубам НХЛ. 

Павел Минтюков  
(2003) 

«Сагино Спиритс» (юниорская ли-
га Онтарио) 

защитник
Права в КХЛ: СКА
Прогноз «СЭ»: топ-15 

Из-за достаточно раннего отъезда в юниор-
скую лигу Онтарио в России о Павле Минтюкове 
говорили не так часто. А ведь он краснокниж-
ный представитель вида российских атакую-
щих защитников и один из немногих юнио-
ров, который сумел отказать Роману Ротенбер-
гу и предпочел развиваться в Канаде. Два года 
назад молодой тренер выменял воспитанника 
ЦСКА вместе с Даниилом Лазутиным у москов-
ского «Динамо». Однако, в отличие от бывше-
го одноклубника, Павел не поддался на угово-
ры СКА и укатил за океан.  

Ради североамериканской мечты ему при-
шлось пропустить целый сезон из-за отмены 
регулярки в OHL и поплатиться поездкой на 
серебряный для россиян ЮЧМ. Но, как пока-
зало время, хуже от этого Павел точно не стал. 
Напротив, за год в «Сагино» максимально рас-
крыли его атакующие навыки и превратили 
в настоящую машину на чужой синей линии. 

Минтюков обожает играть с шайбой и про-
таскивать ее через всю площадку, зачастую ока-
зываясь в зоне атаки раньше собственных напа-
дающих. Плавное скоростное катание, быстрые 
руки, умение грамотно поставить корпус – все 
это позволяет ему подолгу сохранять контроль 
и искать коридоры для паса. Поэтому вряд ли 
кого-то должно удивлять, что нередко москви-
ча можно увидеть подключающимся в атаку 
фактически на позиции вингера. 

При всем явном перекосе в сторону нападе-
ния его не рвут в обороне. Не самые приятные 
«-14» в показателе полезности смущать не долж-
ны – хотя бы потому, что он весь дебютный сезон 
в OHL провел в одной из самых слабых команд 
лиги. Выдающихся оборонительных инструмен-
тов у Павла нет, но скауты отмечают, что он здо-
рово читает нападающих соперника, не уклоня-
ется от игры в отборе и не боится играть в кор-
пус. Поэтому сейчас большинство аналитиков 
прогнозирует ему место в топ-15 драфта и счи-
тает крепким защитником для первых двух пар. 

Данила Юров  
(2003) 

«Металлург» Магнитогорск
правый нападающий
Прогноз «СЭ»: топ-25 

Не будь у «Металлурга» на-
столько явных чемпионских претензий, уроже-
нец Челябинска и воспитанник школы Сергея 
Макарова играл бы в КХЛ куда чаще, чем 4 ми-
нуты за матч. Из-за мощного топ-9 Ильи Во-
робьева главному таланту «Магнитки» прихо-
дится получать крохи в четвертом звене и до-
бирать практику в «Стальных Лисах». Но уже 
сейчас очевидно, что уровень МХЛ уральский 
технарь перерос. 

Каждый раз, когда Юров выходит играть на 
фоне сверстников, заметны его талант и ма-
стерство. И убедиться в этом можно было на 
ЮЧМ-2021, с которого он привез 11 (4+7) оч-
ков в 7 матчах. В Далласе магнитогорский юни-
ор выходил в ведущем звене с Мирошничен-
ко и Свечковым, и, по сути, именно он, будучи 
крайним нападающим, выполнял роль плей-
мейкера. 

У Данилы нет одного взятого навыка, кото-
рый чересчур ярко выделяется на фоне осталь-
ных, – именно этим он и хорош. Он не полага-
ется исключительно на скорость, катание, бро-
сок или технику, обладая всем необходимым 
для НХЛ набором качеств. Кратко охарактери-
зовать Юрова можно всего тремя словами: ти-
пичный российский форвард. 

Что по-настоящему подкупает в Юрове – 
в свои 18 лет он играет в достаточно взрослый 
хоккей, предпочитая не носиться по льду, а чи-
тать игру и предугадывать движения соперника 
во всех трех зонах. А еще, несмотря на по-насто-
ящему классную техническую оснащенность, 
он не передерживает шайбу и при умении обы-
грывать один в один в первую очередь стара-
ется искать момент для передачи, крайне ред-
ко заигрываясь в одного. И совершенно неуди-
вительно, что одного из главных универсалов 
этого драфта видят железобетонным выпуск-
ником первого раунда.  

Иван Мирошниченко  
(2004) 

«Авангард»
левый нападающий
Прогноз «СЭ»: начало второго ра-

унда

Никто до сих пор не знает, как оценивать 
перспективы Ивана Мирошниченко на уход 
в первом раунде. Хотя еще за полгода до мон-
реальской ярмарки парень из Уссурийска был 
кандидатом на включение в стартовую десят-
ку. Еще несколько месяцев назад из-за диагно-
стированной у нападающего лимфомы Ходж-
кина все дружно вычеркивали его из топ-32. 
Однако за месяц до драфта появилась инфор-
мация, что россиянин успешно прошел курс 
химиотерапии и готов вернуться на лед. Но 
готовы ли его вернуть в список первоочеред-
ных приобретений энхаэловские менеджеры? 
Пока это одна из главных загадок ближайше-
го будущего. 

Один из клубных скаутов в анонимной бесе-
де «СЭ» высказал предположение, что забрать 
Мирошниченко в первом раунде может клуб, 
имеющий сразу несколько пиков в первый день 
работы распределителя. Впрочем, сейчас куда 
более вероятен вариант, при котором «новый 
Овечкин» упадет во второй раунд, где ответ-
ственность за неудачный выбор гораздо ни-
же. Если Иван вернется на свой уровень, кто-
то сможет украсть как минимум качественного 
снайпера для второго звена. Убойный бросок, 
за счет которого он строит свою игру, у него 
вряд ли куда-то делся. Вот только вряд ли кто-
то решится предсказывать, как его организм 
отреагирует на первые серьезные нагрузки по-
сле «химии».   

Глеб Трикозов  
(2004)

«Авангард»
левый нападающий
Прогноз «СЭ»: второй раунд

Трикозов – самый проти-
воречивый российский выпускник этого года. 
Скептики часто критикуют омича за прямо-
линейность в чужой зоне, слабое катание, по-
рой излишнюю статичность и неумение играть 
в своей зоне. Но это не отменяет того факта, что 
Глеб – элитный снайпер с хлестким кистевым 
броском и потрясающим голевым чутьем, ко-
торый умеет забрасывать важные шайбы. Сму-
щает всего один момент: если сейчас минусы 
не так сильно бросаются в глаза из-за резуль-
тативности, то на взрослом уровне они могут 
перевесить все плюсы. 

Александр Перевалов  
(2004) 

«Локомотив»
левый нападающий
Прогноз «СЭ»: второй раунд

Запомните: ни один рей-
тинг юниоров не может обойтись без 
игрока «Локомотива». Правда, скорее всего, мы 
услышим фамилию праворукого технаря из не-
большого сибирского городка Междуреченска 
лишь на второй день конвейера. 

Перевалов – крайне одаренный вингер без 
видимых слабых мест. А еще это более сило-
вая и быстрая версия Андрея Кузьменко, кото-
рая прекрасно работает у бортов, не теряется 
в обороне и не отлынивает в отборе. 50 (25+25) 
очков во втором сезоне за «Локо» оказалось до-
статочно, чтобы заставить говорить о себе как 
о чьем-нибудь потенциальном первом пике. 
И если бы Александр не сдал во второй поло-
вине регулярки и плей-офф, то сейчас мог бы 
ворваться в топ-32. 

Владимир Грудинин  
(2003) 

ЦСКА
защитник
Прогноз «СЭ»: второй раунд

Смотреть на еще одну звез-
дочку из Ангарска приятно на любом уровне. 
Защитник из ЦСКА не может похвастаться вы-
дающейся антропометрией (177 см, 72 кг), но 
недостаток роста и массы компенсирует бле-
стящим выбором позиции, светлой головой 
и подвижностью. За последние два года Гру-
динин прилично добавил в атакующем пла-
не, и сейчас его спокойно можно назвать од-
ним из лучших российских защитников-уни-
версалов. 

Будь Грудинин помощнее, наверняка пре-
тендовал бы на место в первой тридцатке. Сей-
час его частенько продавливают в КХЛ более 

крупные соперники. И этого факта для северо-
американских спецов, предвзято относящих-
ся к маленьким защитникам, достаточно, что-
бы сомневаться относительно его перспектив 
в НХЛ.  

Илья Квочко  
(2004) 

«Металлург» Магнитогорск
центральный нападающий
Прогноз «СЭ»: третий раунд

О том, насколько велик по-
тенциал нападающего «Стальных Лисов», го-
ворит хотя  бы то, что Владимир Филатов 
в сборной U-18 доверял магнитогорцу высту-
пать в звене с Матвеем Мичковым. Именно он 
был первым центром команды на Юношеской 
Олимпиаде в 2020-м и победном Мемориале 
Глинки в 2021-м. Илья прекрасно видит пло-
щадку, мгновенно принимает решения и спо-
собен доставить шайбу партнеру практически 
в любую зону. 

Почему же оруженосца Мичкова видят толь-
ко в третьем раунде? Все упирается в не самые 
быстрые ноги и 175 сантиметров роста. В ны-
нешней НХЛ, помешанной на взрывной ско-
рости и требующей от игроков постоянной ра-
боты по типу «газ – тормоз», от «малышей» жа-
ждут видеть постоянную беготню. Квочко не 
страдает медлительностью. Тем не менее есть 
мнение, что игроки с его данными «должны бе-
жать быстрее».

Виктор Неучев  
(2003) 

«Автомобилист»
правый нападающий
Прогноз «СЭ»: третий раунд 

Одному из главных талантов 
«Автомобилиста» в минувшем сезоне было от-
кровенно скучно набирать кучу очков со свер-
стниками и не самыми перспективными пере-
ростками. Иной раз создается впечатление, что 
18-летнему екатеринбуржцу не нужны партне-
ры, чтобы организовать гол или опасную ата-
ку, – он практически каждую смену способен 
создавать моменты сам для себя. Если бы не 
международный запрет, уральский игровичок 
имел бы все шансы стать лидером сборной Рос-
сии на следующем МЧМ. 

Скорость и техника работы рук, видение 
площадки, голевое чутье, высокое хоккейное 
IQ – все на высшем уровне. Глобально недоста-
ет воспитаннику челябинского «Мечела» только 
стартовой скорости и мышечной массы, кото-
рые можно добрать в будущем. Кто знает, может 
быть, уже в следующем сезоне Неучев зажжет 
в КХЛ у Николая Заварухина? 

Артем Дуда  
(2004)

ЦСКА
защитник
Прогноз «СЭ»: третий–четвертый 

раунд

Первый защитник сборной России 2004 го-
да рождения, выигравшей Юношескую Олим-
пиаду в Лозанне, в своем втором сезоне в МХЛ 
стал вторым защитником-бомбардиром ли-
ги и помог «Красной Армии» дойти до финала. 
Вот только, в отличие от того же Минтюкова, 
Дуда играет в куда более двусторонний хоккей 

с оглядкой на собственные ворота, закрывая 
и большинство, и меньшинство. Играй Артем 
в CHL и будь постоянно на виду у клубных раз-
ведчиков, то он точно не застрял бы сейчас на 
стыке третьего и четвертого раундов. Как бы то 
ни было, появление в России еще одного атаку-
ющего защитника с хорошим катанием не мо-
жет не радовать. 

Дмитрий Бучельников  
(2003)

СКА
крайний нападающий
Потенциал: игрок средней ше-

стерки 
Прогноз «СЭ»: третий–четвертый 

раунд 

Лучший бомбардир чемпионской моло-
дежки СКА и главное открытие прошедше-
го сезона МХЛ – пожалуй, один из самых не-
дооцененных россиян предстоящего драф-
та. По возрасту Бучельников мог быть выбран 
еще в  прошлом году. Но после неплохого 
ЮЧМ-2021, на котором воспитанник тюмен-
ского хоккея был вынужден пахать в нижних 
звеньях, на него не положил глаз ни один клуб 
НХЛ. Однако 75 (41+34) очков в прошедшей ре-
гулярке заставили скаутов иначе взглянуть на 
проспекта Романа Ротенберга. 

Бучельников – настоящий дриблинг-монстр. 
Иной раз для того, чтобы забить гол, ему не 
нужны партнеры. При своей скорости и легко-
сти ему достаточно подхватить шайбу, сделать 
пару взрывных шагов и пролететь мимо сопер-
ников к чужим воротам. А еще он потрясающе 
ищет свободный лед и отлепляется от опеку-
нов – поэтому со своим броском выше средне-
го он опасен и в статике. 

Чего ему катастрофически не хватает, так 
это физической мощи, грамотной позицион-
ной игры в своей зоне и умения напрягать чу-
жих защитников форчекингом. И если Дмитрий 
планирует попасть в НХЛ, ему необходимо до-
бавить при игре без шайбы.   

Также доступны на этом драфте: 

Вратари: Максим Майоров («Локомотив», 2004), Максим 
Арефьев («Ак Барс», 2003), Сергей Иванов (СКА, 2004), 
Сергей Мурашов («Локомотив», 2004), Егор Гуськов 
(«Локомотив», 2002), Платон Задорожный («Маскегон 
Ламберджекс» (USHL), 2002)

Защитники: Артем Барабоша (ЦСКА, 2004), Владислав 
Сапунов («Динамо» Москва, 2004), Адель Сафин («Ак 
Барс», 2004), Даниил Орлов («Крылья Советов», 2003), 
Арсений Коромыслов (СКА, 2003), Андрей Малявин 
(«Сарния Стинг» (OHL), 2004), Кирилл Кудрявцев («Су 
Грейхаундс» (OHL), 2004), Богдан Крохалев («Метал-
лург» Магнитогорск, 2003), Егор Савиков («Спартак», 
2002), Александр Пелевин («Торпедо», 2004), Кирилл 
Стеклов («Лондон Найтс» (OHL), 2002)

Нападающие: Данил Алалыкин («Салават Юлаев», 2001), 
Даниил Башкиров («Салават Юлаев», 2001), Максим 
Барбашев («Монктон» (OHL), 2003), Илья Иванцов 
(СКА, 2003), Ярослав Яппаров («Трактор», 2004), Ни-
кита Бледнов («Автомобилист», 2003), Василий Ата-
насов («Торпедо», 2002), Никита Буруянов («Дина-
мо СПб», 2002), Рауль Якупов («Нефтехимик», 2004), 
Руслан Газизов («Лондон Найтс» (OHL), 2004), Ники-
та Гребенкин («Металлург» Магнитогорск, 2003), Дми-
трий Кателевский («Ак Барс», 2003), Кирилл Должен-
ков (ЦСКА, 2004), Илья Роговский («Локомотив», 2004), 
Николай Хворов («Авангард», 2004), Вячеслав Малов 
(«Авангард», 2004), Абакар Казбеков («Лондон Най-
тс» (OHL), 2004) 

ИВАН БОГУН

Минтюков обожает играть с шайбой и протаскивать 
ее через всю площадку, зачастую оказываясь в зоне 
атаки раньше собственных нападающих

Забрать Мирошниченко в первом раунде  
может клуб, имеющий сразу несколько пиков 
в первый день работы распределителя

Драфт-2022
Прогноз аналитика TSN Боба Маккензи

Игрок Амплуа Страна
 1. Юрай Слафковски Левый нападающий Словакия
 2. Шейн Райт Центральный 

нападающий
Канада

 3. Логан Кули Центральный 
нападающий

США

 4. Шимон Немец Защитник Словакия
 5. Каттер Готье Левый нападающий США
 6. Давид Иржичек Защитник Чехия
 7. Йоаким Кемелл Правый нападающий Финляндия
 8. Йонатан Леккеримяки Правый нападающий Швеция
 9. Мэтт Савой Центральный 

нападающий
Канада

10. Марко Каспер Центральный 
нападающий

Австрия

…12. Павел Минтюков Защитник Россия
…14. Данила Юров Правый нападающий Россия
…19. Иван Мирошниченко Левый нападающий Россия

10 лучших россиян 
предстоящего драфта НХЛ 

Данила Юров Иван Мирошниченко
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Натурализованный россиянин 
Джоэл Боломбой продолжит ка-
рьеру в Европе. Вчера 28-лет-

ний центровой подписал однолетний 
контракт с «Олимпиакосом». Соглаше-
ние Джоэля с ЦСКА истекло этим ле-
том, он стал свободным агентом. По-
этому армейцы обязаны были выдать 
ему открепительное. Так что переход 
в греческий клуб произошел по всем 
правилам. Что касается завершивше-
гося сезона, когда Боломбой покинул 
команду и не вернулся в нее по требо-
ванию работодателя (а также нарушил 
внутренний регламент клуба, допустив 
порочащие репутацию клуба высказы-
вания), то тут ЦСКА намерен судиться. 
Документы уже поданы в Баскетболь-
ный арбитражный суд (BAT).

А вот Кевин Пангос, Марюс Григо-
нис и Йоханнес Фойгтманн не получат 
открепительных от ЦСКА, пока не вы-
платят отступные. Контракты Пангоса 
и Григониса продолжают действовать 
до конца сезона-2023/24, Фойгтманна – 
до 2022/23. Им придется искать ком-
промисс с армейцами.

ТРАВМЫ И СТРАХИ

Боломбой  – уроженец Донецка. 
Вместе с родителями (отец – конго-
лезец, мать – русская) он уехал в США 
в четырехлетнем возрасте, где полу-
чил американский паспорт. По окон-
чании школы поступил в университет 
«Вебер Стэйт», который окончил в ста-
тусе местной баскетбольной звезды 
и в ранге лучшего по подборам в исто-
рии вуза и  всей конференции «Биг 
Скай». В 2016-м Боломбой был выбран 
«Ютой» на драфте НБА под общим 56-м 
номером. В течение двух лет в НБА он 
успел отметиться в «Юте» и «Милуо-
ки», где суммарно провел 18 матчей 
в регулярках и две встречи плей-офф. 
Гораздо больше времени Джоэл про-
вел в G-лиге, где показывал прилич-
ную статистику.

Вряд ли бы этого хватило, чтобы 
получить приглашение в европейский 
топ-клуб, но у ЦСКА были свои причи-
ны пригласить центрового. Он мог по-
лучить паспорт РФ и не считаться ле-
гионером. Да, и усилить дефицитную 
позицию в сборной России. В середи-
не ноября 2018 года Боломбой получил 
российское гражданство. Соответству-
ющий указ подписал президент Рос-
сии Владимир Путин. Правда, Джоэл 
сыграл за сборную всего считаное ко-
личество раз, пропустив два крупных 
турнира.

Все началось с  чемпионата ми-
ра-2019 в Китае. Странная история: 
15 августа пресс-служба РФБ заявила, 
что центровой полностью восстановил-
ся после повреждения и работает в пол-
ную силу, а 21 августа появилось сооб-
щение, что Боломбой пропустит ЧМ из-
за травмы стопы. Тогда никто не придал 
этому особого значения. Но летом 2021 

года ситуация повторилась практиче-
ски под копирку. В марте бигмен по-
лучил травму голеностопа в игре Евро-
лиги с «Црвеной Звездой». В мае офи-
циальный сайт ЦСКА дал новость, что 
Боломбой восстановился и подключа-
ется к общей группе. Но в плей-офф он 
сыграл всего в двух играх (суммарно ме-
нее семи минут в серии с «Зенитом»), 
а на тренировках в основном наблюдал 

за партнерами, ссылаясь на боль. Вра-
чи не могли понять, что происходит. 
Появилась версия, что игрок просто не 
готов психологически. На подготовку 
к олимпийской квалификации в соста-
ве сборной игрок также не приехал. Хо-
тя сборная остро нуждалась в центро-
вом (и в итоге национальная команда 
провалилась в Сплите, уступив Мекси-
ке и Германии).

СКАНДАЛЬНЫЙ ПОСТ

В составе ЦСКА Боломбой выи-
грал Евролигу и дважды стал чемпио-
ном Единой лиги ВТБ, но так и не стал 
важным игроком ротации. Сказались 
и проблемы со здоровьем, и жесткая 
конкуренция, которую Джоэл зачастую 

проигрывал. Запомнится же Боломбой 
скандальным уходом. В конце февраля 
он получил письмо от Госдепа США, ко-
торый рекомендовал своим гражданам 
покинуть Россию. Россиянин немед-
ленно собрал вещи и улетел из Москвы. 
Даже не попрощавшись с партнерами 
и руководством (хотя в том же ЦСКА 
остались два американца – Уилл Клай-
берн и Аллерик Фримэн).

В конце апреля центровой выло-
жил в своих соцсетях письмо от ви-
це-президента клуба Наталии Фура-
евой в адрес своего агента. В нем ар-
мейцы потребовали, чтобы Боломбой 
вернулся в Москву не позднее 1 мая 
2022 года. Иначе клуб посчитает его 
отсутствие нарушением трудового со-
глашения со стороны игрока. Также 
ЦСКА известил агента, что лишит Бо-
ломбоя одного процента годовой зар-
платы за каждую из последних семи 
игр Евролиги. Московский клуб ждал 
положительного ответа от баскетболи-
ста до 28 апреля. Впрочем, Боломбой 
не стал тянуть до указанного дедлайна 
и жестко ответил своему работодате-
лю: «Отвалите! Я уже сказал вам, что не 
вернусь, – написал Боломбой, отметив 
в посте Наталию Фураеву, ЦСКА, Ев-

ролигу и профсоюз игроков. – Вы пы-
таетесь заставить игроков делать то, 
что вам нужно, запугивая их и нака-
зывая. Когда отношения между Росси-
ей и Украиной обострились, вы сказа-
ли мне и всей команде, что все пони-
маете и что мы можем уехать».

В клубе посчитали, что игрок по-
ступил некорректно: «Возможно, на-
слаждаясь незапланированным отды-
хом, ты просто позабыл, что подпи-
сал внутренний регламент клуба и при 
действующем контракте допустил по-
рочащие репутацию клуба высказыва-
ния, – отметил президент армейцев 
Андрей Ватутин. – Увы, вместе с отъ-
ездом, то есть нарушением контракта, 
это будет еще одним отличным пово-
дом для судебного разбирательства. 
Желаю тебе хорошего отдыха и бла-
гополучия».

ЦСКА подал документы на Болом-
боя в BAT, а в середине июня почетный 
президент Единой лиги Сергей Ива-
нов заявлял, что центровой не сможет 
трудоустроиться в Европе: «Конечно, 
мы не можем запретить ему играть за 
океаном, но в Европе и Китае он у ме-
ня играть не будет, пока не расплатит-
ся», – подчеркнул Сергей Иванов. От-
метим, что не все игроки ЦСКА повели 
себя так, как Джоэл. Например, Дани-
эль Хэкетт, Иффе Лундберг и Торнике 
Шенгелия перешли в новые клубы, вы-
платив компенсацию. По Пангосу, Гри-
гонису и Фойгтманну вопрос по-преж-
нему открыт.

ТИМУР ГАНЕЕВ

Главное событие года в велоспорте, 
«Тур де Франс», проходит с участи-
ем нашего велогонщика Александра 

Власова. Он является капитаном и лиде-
ром немецкой команды Bora-Hansgrohe 
и после четырех этапов «Большой пет-
ли» держится молодцом. 15-е место в ге-
неральной классификации, но лишь 
в 56 секундах от лидера Ваута ван Арта 
и в 24 секундах от главного фаворита Та-
дея Погачара. Фактически это ничто – на 
первом же горном отрезке эти секунды 
сотрутся в труху. Перед туром 26-летний 
выборжец говорил «СЭ», что его цель – 
подиум, и пока она остается осязаемой.

Но Александр не только прекрасно 
едет гонку – он еще и отвечает на сооб-
щения. Я умудрился перепутать день от-
дыха и переезда с днем четвертого эта-
па в Кале, – но Саша сказал, что ответит 
позже, и сдержал слово. После этапа за-
писал несколько голосовых, в которых 
рассказал о дебютной части гонки.

ВСЯ ДАНИЯ ВЫШЛА 
ПОСМОТРЕТЬ НА ГОНКУ

– Александр, как вам старт тура? Все ли 
идет по плану?

– В общем и целом – да. Старт по-
лучился довольно хорошим, как и пла-
нировал, все фавориты на генеральную 
классификацию идут сейчас примерно 
в одном времени. Остались небольшие 
разрывы из разделки на первом этапе. По 
поводу первой разделки – там был дождь, 
поэтому я сильно не рисковал и проехал 
чуть ниже своих возможностей.

– Можно было подобраться еще побли-
же?

– В принципе, относительно других 
разница в секундах небольшая. Поэто-
му все хорошо. На остальных этапах мы 
все заезжали в одно время.

– Как вам «Тур де Франс» по атмосфе-
ре? Что-то особенное?

– Да, скажу, что этот тур по атмосфе-
ре немного отличается от других гонок, 
потому что первые три дня в Дании бы-
ло прямо очень много болельщиков. Я не 
ожидал такого – люди стояли букваль-
но на протяжении всей дистанции. Вто-
рой этап был 200 километров, и от старта 
до финиша было полно людей на доро-
гах. Как будто вся Дания вышла посмо-
треть на гонку.

ВСЕ СТАРАЮТСЯ БЫТЬ 
ВПЕРЕДИ

– Это приводило к каким-то забавным 
случаям?

– Насчет забавных случаев... (Смеет-
ся.) Ну да, было. Самое забавное было то, 
что там трое болельщиков вообще полно-
стью голышом бежали вдоль дороги, это 
все заметили. А еще много людей в ко-
стюмах, кричат, орут. То есть очень шум-
но и громко вообще практически посто-
янно. Даже между собой было тяжело раз-
говаривать во время гонки, потому что 
рев болельщиков вообще все перебивал.

В целом гонка более нервная и стрес-
совая по сравнению с другими, это бро-
сается в глаза. Потому что все понимают, 
что это самая важная гонка в году и что 
даже на этих равнинных этапах, которые 
сейчас были, невозможно выиграть «Тур 
де Франс», но можно его проиграть. Поэ-
тому все стараются быть впереди, опаса-

ются завалов. Из-за этого постоянно все 
лезут вперед. Получается, мне кажется, 
только более опасно, чем обычно.

– Во время вашего пребывания в Дании 
в  Копенгагене произошел теракт, в  кото-
ром погиб россиянин. Как-то на вас это 
повлияло?

– Я прочитал про это, да. Жаль людей, 
я очень соболезную. Что касается нас, то 
это вообще никак не затронуло. В это вре-
мя мы уже уехали из Копенгагена. А через 
три дня во Францию улетели.

ДМИТРИЙ КУЗНЕЦОВ

Тур де Франс. 5-й этап. Лилль  – Аренберг, 
157,0 км. 1. Кларки (Австралия, Israel-Premier 
Teck) – 3:13.35,0. 2. ван дер Хорн (Голландия, 
Intermarche-Wanty-Gobert Materiaux) – вре-
мя победителя. 3. Боассон Хаген (Норвегия, 
Team Total Energies) – 2,0. 4. Паулесс (США, 
EF Education-EasyPost) – 4,0. 5. Корт Нильсен 
(Дания, EF Education-EasyPost) – 30,0. 6. Стай-
вен (Бельгия, Trek Segafredo) – 51,0…18. ВЛА-
СОВ (Bora-Hansgrohe) – 1.04,0.

Общий зачет после пяти этапов. 1. ван Арт 
(Бельгия, Jumbo-Visma) – 16:17.22,0. 2. Па-
улесс – 13,0 3. Боассон Хаген – 14,0. 4. Пога-
чар (Словения, UAE Team Emirates) – 19,0. 3. 
Лампарт (Бельгия, Quick-Step Alpha Vinyl) – 
25,0. 6. Педерсен (Дания, Trek Segafredo) – 
36,0…12. ВЛАСОВ – 56,0.

ОТСУТСТВИЕ СТАБИЛЬНОСТИ

О вратарской проблеме «Кэпиталз» говорилось мно-
го еще до начала сезона. Тандем Ильи Самсонова и Ви-
тека Ванечека не выглядит монолитным, а в плей-офф 
болельщики снова в этом убедились. Оба голкипера ста-
ли ограниченно свободными агентами, и вполне веро-
ятно, что один из них покинет команду. Генеральный 
менеджер «Вашингтона» Брайан Маклеллан недавно 
сообщал о том, что в межсезонье клуб изучит всевоз-
можные варианты, а его основным приоритетом оста-
ется поиск вратаря-ветерана.

Годичное соглашение Самсонова с кэпхитом два 
миллиона долларов подошло к концу, а Ванечек об-
ходился команде всего в 716 тысяч. «Я не генераль-
ный менеджер, я игрок. Понятно, что знаю этих ребят, 
мы дружим. Надеюсь, они останутся в команде, но это 
бизнес, и произойти может все что угодно», – проком-
ментировал ситуацию Александр Овечкин. Однако 
одного желания капитана «Вашингтона» будет мало. 
Самсонов закончил серию первого раунда с «Флори-
дой» тремя поражениями при 13 пропущенных шай-
бах, а Ванечек и вовсе отражал лишь 86 процентов бро-
сков в плей-офф.

«Оба наших вратаря были довольно хороши, 
но не великолепны. С их стороны отсутствовала ста-
бильность. В течение года они то проявляли себя, то, на-
против, проваливались. И это вполне ожидаемо, учиты-
вая то, что они не обладают большим опытом», – гово-
рил Маклеллан после окончания сезона.

Проблемы «Столичных» не ограничиваются лишь 
вратарями. Команде не хватает глубины состава, что 
доказала травма Тома Уилсона. Возможно, на преж-
ний уровень уже никогда не вернется Никлас Бэкстрем, 
но при любых раскладах клубу просто необходимо что-
то решать с последним рубежом. Ни Ванечек, ни Сам-
сонов не могут похвастаться стабильностью, и невоз-
можно определить, кто же из них считается первым но-
мером. По сути, в команде его просто нет. Известный 
инсайдер НХЛ Эллиот Фридман также высоко оценил 
вероятность обмена одного из голкиперов. На данный 
момент «Вашингтон» активно анализирует рынок и да-
же интересовался Джоном Гибсоном и Дарси Кемпером.

ВОЗВРАЩЕНИЕ ВАРЛАМОВА

Однако в эти варианты верится с трудом, а вот по-
тенциальный союз с Семеном Варламовым вполне мо-
жет стать реальным. Как сообщает издание The Fourth 
Period, «Айлендерс» стремятся освободить место в пла-
тежной ведомости, а кэпхит россиянина составляет пять 
миллионов долларов. У 34-летнего Варламова остал-
ся один год действия контракта, и, вполне возможно, 
он сам не против дать своей карьере новый виток. Илья 
Сорокин четко дал понять, что готов к роли первого гол-

кипера, а Семен может быть не против оказаться в клу-
бе, где уже играл с 2008 по 2011 год.

«Островитяне» готовы найти ему сменщика за мень-
шие деньги, но о каких-либо конкретных вариантах об-
мена на сегодня не сообщается. При этом в дедлайн Вар-
ламовым интересовались «Вегас», «Колорадо», а недав-
но на горизонте появился еще и «Эдмонтон». Не стоит 
забывать, что в сложившейся ситуации Варламов мо-
жет диктовать «Айлендерс» свои правила. В его контрак-
те есть список из 16 команд, куда он не может быть об-
менян. Ветеран хоть и стал чаще подвергаться травмам, 
но он все еще в состоянии провести пару лет на высо-
ком уровне. Тем более после работы с известным трене-
ром Митчем Корном Семен стал играть разнообразней.

ИЛЬЯ ХОЧЕТ ОСТАТЬСЯ В АМЕРИКЕ

Что касается самого Самсонова, то, вероятно, он то-
же был бы не против смены обстановки. В «Вашингто-
не» он уже неоднократно сталкивался с проблемами 
с дисциплиной, но руководство клуба продолжало ему 
доверять. Порой создается впечатление, что на Илью 
теперь давит двойной груз ответственности, который 
ему только мешает.

Возможно, переход в новую команду пошел бы ему 
на пользу. Однако здесь уже решать клубу. На фоне слу-
хов появились мнения, что Самсонов может вернуться 
в КХЛ, но в это абсолютно не верится. Илья не настоль-
ко плох, чтобы на его карьере в Северной Америке мож-
но было ставить крест.

В «Металлурге» уже успели прокомментировать си-
туацию. «Это маловероятно. Контракт заканчивается, 
но, по нашей информации, Самсонов хочет остаться 
в Америке», – сказал главный тренер магнитогорско-
го клуба Илья Воробьев. К тому же Маклеллан намек-
нул, что если на рынке не найдется подходящего ва-
рианта на роль первого номера «Вашингтона», то клуб 
может вернуться к варианту с дуэтом Самсонов – Ване-
чек. Но «Столичным» лучше не наступать снова на те же 
грабли. После четырех подряд вылетов в первом раунде 
плей-офф «Кэпиталз» необходимы изменения, и неко-
торые глобальные проблемы находятся на поверхности.

АНДРЕЙ ЖДАНЮК

Самсонов закончил 
серию первого 
раунда с «Флоридой» 
тремя поражениями 
при 13 пропущенных 
шайбах

ХОККЕЙ // НХЛ

Команда Овечкина может 
избавиться от русского вратаря
Чем Илья Самсонов не устраивает «Вашингтон»?

В составе ЦСКА Боломбой выиграл 
Евролигу и дважды Единую лигу ВТБ, 
но так и не стал важным игроком ротации

БАСКЕТБОЛ

Боломбоя ждет суд с ЦСКА
Центровой сборной России некрасиво себя повел в отношении столичного клуба

ВЕЛОШОССЕ

Александр Власов: 
«В Дании за нами 
бежали трое голых 
фанатов»
Российский велогонщик – 
о первых этапах 
«Тур де Франс»

Второй этап был 200 километров, 
и от старта до финиша было 
полно людей на дорогах.

Джоэл Боломбой Дарья Исаева «СЭ»

Илья Самсонов Reuters
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ТЕННИС // Уимблдон ОЛИМПИЗМ

Бывшая россиянка –  
в полуфинале!

Американцы 
требуют 
новых 
санкций

Организаторы Уимблдона 
рассердили болельщиков Шараповой

Елена Рыбакина из Казахстана вышла в топ-4 и сыграет следующий матч с румынкой Симоной Халеп

Страны западного блока 
придумывают все больше 
дискриминационных мер 
против российского спорта

Фанаты не оценили избирательного присутствия ВИП-гостей  
на праздновании столетия Центрального корта

Представительница Казахстана 
Елена Рыбакина впервые в карье-
ре вышла в полуфинал турнира 

«Большого шлема», где сыграет с чемпи-
онкой Уимблдона-2019 Симоной Халеп. 
В четвертьфинале 23-летняя урожен-
ка Москвы обыграла 44-ю ракетку ми-
ра Айлу Томлянович, впервые проиграв 
сет на Уимблдоне-2022. Халеп, в свою 
очередь, затратила чуть больше часа, 
чтобы справиться с американкой Аман-
дой Анисимовой. В другом полуфинале 
встретятся Онс Жабер и Татьяна Мария.

УДАЧНАЯ СЕТКА

Рыбакина вдохновенно дошла до 
четвертьфинала британского «мейджо-
ра», выиграв все свои матчи в двух се-
тах. С  одной стороны, Елене повез-
ло с сеткой – она ни разу не встрети-
лась с «сеяными» теннисистками. Хотя 
вряд ли чемпионку US Open-2019 Бьян-
ку Андрееску и китаянку Чжэн Циньвэнь 
можно назвать проходными соперница-
ми. В 1/4 финала ей досталась опытная 
Петра Мартич, с которой Елена пому-
чилась в первом сете, но во втором вы-
несла хорватку за счет своей мощи. На 
Уимбл доне представительница Казах-
стана очень классно подает (сделала бо-
лее десяти эйсов в трех матчах) и супе-
руверенно действует на задней линии.

«Я никогда ни с кем себя не сравни-
ваю, – высказалась Рыбакина о своей мо-
щи. – Просто знаю, что у меня есть та-
кой дар. Я высокая и играю очень быстро. 
Это не требует усилий. Я не работаю над 
этим в спортзале. Это мое оружие, и я 
просто стараюсь по максимуму его ис-
пользовать».

Томлянович стала самой рейтинго-
вой соперницей Рыбакиной. В Лондоне 
австралийке пришлось одержать воле-
вую победу над чемпионкой «Ролан Гар-
рос»-2021 Барборой Крейчиковой, а так-
же сломить отчаянное сопротивление 
Ализе Корне. Пришлось отыгрываться 
у опытной француженки после первого 
сета и прикладывать максимум усилий 
для того, чтобы перевернуть ход встречи.

«Матч был сумасшедший, – проком-
ментировала свою победу Томлянович. – 

Ализе с самого начала играла на высо-
ком уровне. Второй розыгрыш матча 
был таким длинным, что я думала, что 
физически не потяну. Но я нашла способ. 
Отчасти это была лотерея. Корне борет-
ся до последнего, почти ничего не дарит. 
Поэтому в конце я немного не поверила, 
что все-таки прошла дальше».

ЧЕТЫРЕ ГОДА ПРОГРЕССА

Но первый сет показал, что ав-
стралийка успела восстановить силы. 
В третьем гейме она заработала четы-
ре брейк-пойнта и сумела сделать ран-
ний брейк (2:1). Это был решающий мо-
мент в партии. После этого соперницы 
уверенно брали свои подачи. Рыбаки-
на дважды сделала это под ноль, но за-
цепиться за чужую подачу у  нее так 

и не получилось. Австралийка не позво-
лила сопернице заработать ни одного 
брейк-пойнта.

Во второй партии уже Рыбакина по-
вела с брейком в начале сета (2:0), но 
тут же позволила Томлянович отыграть-
ся (2:2). При этом чувствовалось, что Еле-
на находит свою игру и может заметно 
прибавить. Айла же выигрывала в ос-
новном после невынужденных ошибок, 
также она перестала стабильно подавать 
первым мячом. В шестом гейме Рыбаки-
на наказала ее за это (4:2) и довела пар-
тию до победы.

В решающем сете у Томлянович уже 
не было никаких шансов против такой 
мощи соперницы. Рыбакина практи-
чески всегда подавала первым мячом, 
делала красивые виннерсы и уверенно 
смотрелась на приеме. Спустя 20 ми-
нут после начала партии счет был 5:1 

в пользу представительницы Казахста-
на. Затем она неожиданно отдала свою 
подачу, но второй брейк не упустила. 
Есть первый выход в полуфинал «Шле-
ма»!

Отметим, что до 2018 года Рыбаки-
на выступала за Россию. Но у нас ее по-
считали неперспективной, не предоста-
вив финансовой помощи. В Казахстане 
с этим проблем не было. Елене создали 
великолепные условия для тренировок, 
оплачивали все необходимые расходы. 
Уже спустя 1,5 года она совершила впе-
чатляющий скачок: с конца второй сот-
ни рейтинга WTA до 25-го места.

Последние несколько лет Елена ста-
бильно попадает в топ-30, в прошлом 
году дошла до четвертьфинала «Ролан 
Гаррос» (уступив Анастасии Павлючен-
ковой), а в этом сезоне вполне может де-
бютировать в топ-10.

После победы в  четвертьфинале 
Уимбл дона Рыбакину попросили про-
комментировать отсутствие тенни-
систок из России и Белоруссии: «Очень 
жаль, что тут нет других... Других подруг. 
Но все равно будут очень хорошие мат-
чи. Надеюсь, в следующем году все бу-
дет иначе и мы сможем все вместе вы-
ступить. Хотя мы мало что можем изме-
нить. Я надеюсь, что в следующем году 
все будет как раньше».

ТИМУР ГАНЕЕВ

Уимблдон. Мужчины. Четвертьфинал. Норри (Ве-
ликобритания, 9) – Гоффен (Бельгия) – 3:6, 7:5, 
2:6, 6:3, 7:5.

Женщины. Четвертьфинал. Рыбакина (Казахстан, 
17) – Томлянович (Австралия) – 4:6, 6:2, 6:3. Халеп 
(Румыния, 16) – Анисимова (США, 20) – 6:2, 6:4. 
Жабер (Тунис, 3) – Боузкова (Чехия) – 3:6, 6:1, 6:1.

Внешнеполитическое ведомство 
Соединенных Штатов выступило 
с поддержкой документа за под-

писью представителей 35 стран с требо-
ванием ужесточить санкции против Рос-
сии и Белоруссии в спортивной сфере. 
О существовании антироссийского заяв-
ления министров спорта из трех десят-
ков стран еще на прошлой неделе гово-
рил министр спорта и туризма Польши 
Камиль Бортничук. В данной проклама-
ции содержится призыв не возвращать 
наших спортсменов на соревнования за 
пределами страны и исключить россий-
ские спортивные федерации из между-
народных. Сейчас Госдеп США дополни-
тельно прорекламировал дискримина-
ционные идеи.

– Мы призываем все международные 
спортивные федерации принять во вни-
мание эти принципы, приветствуем всех, 
кто уже принял меры, и призываем наши 
собственные спортивные организации 
сотрудничать с международными феде-
рациями в этом, – говорится в сообщении 
Госдепа. – Эти ограничения должны дей-
ствовать до тех пор, пока не станет вновь 
возможным сотрудничество, основанное 
на правилах международного порядка.

БУМАГА  
БЕЗ ЮРИДИЧЕСКОЙ СИЛЫ

Напомним, что данное заявле-
ние подписали представители прави-
тельств 25 стран ЕС (за исключением 
Болгарии и Польши), а также США, Ка-
нады, Великобритании, Норвегии, Ис-
ландии, Лихтенштейна, Австралии, Но-
вой Зеландии, Японии и Кореи. Впро-
чем, никакой юридической силы этот 
документ не имеет. Международные 
спортивные структуры не обязаны 
прислушиваться к мнению «35 мини-
стров западного блока». Более того, 
вмешательство государственных ор-
ганов в автономию спортивных орга-
низаций категорически не приветству-
ется. Да и 35 стран для МОК, в который 
входит более 200 национальных коми-
тетов, – это не слишком большая циф-
ра. К примеру, документ не подписали 
такие значимые азиатские страны, как 
Индия, Китай, Иран и Турция, а также 
ни один представитель Африки и Ла-
тинской Америки.

С другой стороны, Международный 
олимпийский комитет, с рекомендаций 
которого в феврале и началась санкци-
онная кампания против российского 
и белорусского спорта, пока не спешит 
менять свои установки. «Мы сохраняем 
ранее занятую позицию, которая очень 
ясна, включая наши рекомендации меж-
дународным спортивным федерациям 
не приглашать спортсменов из России 
и Белоруссии на международные сорев-
нования. Сейчас не время отменять эти 
рекомендации», – заявил глава МОК То-
мас Бах на прошлой неделе во время сво-
его визита в Киев.

ОНИ НЕ МОГУТ 
ОСТАНОВИТЬСЯ

Последние высказывания Баха вызва-
ли резкую реакцию у Олимпийского ко-
митета России. «Принудительная эскала-
ция антироссийской истерии продолжа-
ется, – говорится в заявлении ОКР. – Это 
происходит в отсутствие какой-либо реак-
ции на повсеместное вмешательство за-
падных государственных структур в де-
ла НОКов, которым предписывают под-
держивать рестрикции и отстранения 
по национальному принципу, запреща-
ют участвовать в соревнованиях, где вы-
ступают россияне... Недавние заявления 
и шаги МОК продолжают свидетельство-
вать о беспрецедентном внешнем вмеша-
тельстве сил, далеких от истинных идеа-
лов спорта и олимпийских ценностей».

А вот на заявление «35 министров» 
отреагировало уже посольство России 
в США. «Обратили внимание на оче-
редной русофобский выпад со сторо-
ны США и их сателлитов, которые не 
оставляют попыток ограничить рос-
сийское участие в спортивных меро-
приятиях, – говорится в соцсетях ве-
домства. – Делается это под надуман-
ным предлогом о якобы нарушении 
нами международных обязательств... 
Рассматриваем данный шаг как поли-
тизированный и имеющий целью, как 
здесь выражаются, «сдержать» нашу 
страну. При этом очевидно, что Укра-
ина – лишь повод. Гонения на россий-
ских атлетов начались задолго до ны-
нешних событий. Это часть нелепой 
кампании по «отмене» России».

– Они не могут остановиться, – за-
явила «СЭ» олимпийская чемпионка 
и депутат Госдумы РФ Ирина Родни-
на. – Санкции продолжаются и в эко-
номическом плане, и во всех остальных. 
Все время что-то придумывают. У ко-
го больше фантазии. Мы прошли шко-
лу того, как, несмотря на санкции, по-
казывать хорошие результаты. В этом 
плане спортсмены и тренеры работа-
ют потрясающе.

Отдел спорта

Британское издание Daily Mail опублико-
вало объяснения организаторов Уимбл-
дона в связи с отсутствием Марии Шара-

повой среди ВИП-гостей на церемонии празд-
нования столетия Центрального корта, которое 
прошло во Всеанглийском лаун-теннисном клу-
бе в минувшее воскресенье. Многие связали иг-
норирование одной из самых ярких чемпионок 
британского «Большого шлема» – в том числе 
и в праздничном видеоролике – с тем, что Ша-
рапова всю свою карьеру выступала под россий-
ским флагом, а теннисисты из России не допу-
щены на нынешний турнир по политическим 
причинам. Daily Mail пишет, что политика на 
церемонию никак не влияла, однако объясне-
ния организаторов действительно выглядят до-
вольно странно.

ОДНО ИЗ САМЫХ ЗАМЕТНЫХ 
СОБЫТИЙ В ИСТОРИИ 
ЖЕНСКОГО ТЕННИСА

Пышная праздничная церемония в честь 
знаменательной даты арены на Черч-роуд 
в юго-западном пригороде Лондона собрала 
многих звезд тенниса, сопровождалась высту-
плением знаменитых музыкантов и фейервер-
ками. На трибуны Всеанглийский лаун-теннис-
ный клуб пригласил 1500 беженцев из разных 
стран. Среди гостей мероприятия были чемпи-
оны Уимблдона разных лет – Билли Джин Кинг, 
Маргарет Корт, Крис Эверт, Винус Уильямс, Мар-
тина Хингис, Энди Маррей, Бьорн Борг, Род Лей-
вер, Роджер Федерер, Джон Макинрой, Джон 
Ньюкомб, Пэт Кэш, Ллейтон Хьюитт и Горан 
Иванишевич. Мартина Навратилова ради это-
го события прилетела из-за океана, но не смог-
ла присутствовать из-за положительного теста 
на ковид.

Среди тех, кто блистал своим отсутствием, 
публика отметила Пита Сампраса, Андре Агас-
си, Джимми Коннорса, Бориса Беккера, Штеффи 
Граф, Серену Уильямс, Вирджинию Уэйд, Эвонн 
Гулагонг-Коули, Эшли Барти и, конечно, Марию 
Шарапову. Вероятно, у каждой из этих звезд бы-
ли свои причины, чтобы отклонить приглаше-
ние (если оно вообще было отправлено). Из-

вестно, что Беккер сейчас отбывает тюремный 
срок за мошенничество, Барти принимает уча-
стие в звездном турнире по гольфу, Серена по-
сле поражения в первом круге Уимблдона в рас-
строенных чувствах уехала из Лондона... Но что 
произошло с Шараповой?

Daily Mail пишет, что из тех, кто выиграл лон-
донский «Шлем» всего один раз, были пригла-
шены лишь те, кто находился рядом и кому не 
пришлось бы лететь на церемонию за триде-
вять земель. Шарапова в настоящий момент бе-
ременна (предположительно, на седьмом меся-
це) и, возможно, не захотела ехать в Великобри-
танию из США по медицинским причинам. Что 
касается отсутствия кадров победы Шараповой 
в подборке лучших моментов в истории Цен-
трального корта, то это объяснено тем, что из-
за небольшого хронометража ролика в него не 
смогли включить все знаменательные эпизоды. 
Хотя разгром, который 17-летняя Мария учини-
ла Серене Уильямс в финале 2004 года, безуслов-
но, одно из самых заметных событий в истории 
всего женского тенниса.

НА СЛЕДУЮЩЕМ ЮБИЛЕЕ 
ВСЕ БУДЕТ ПО-ДРУГОМУ

В общем, четкого ответа так и не прозвучало. 
Многое могла бы прояснить сама Шарапова, но 
никаких сообщений о том, что она доброволь-
но отказалась от поездки в Лондон или просто 
не получила приглашения, Мария в соцсетях не 
сделала. И вообще большой вопрос – воспри-
нимают ли на Западе Шарапову как россиянку. 
Ведь эта спортсменка с детства живет в США, яв-
ляется носителем американской культуры и го-

ворит по-английски лучше, чем по-русски. Спо-
ры о том, можно ли считать Марию россиянкой, 
шли на протяжении всей ее спортивной карье-
ры и не утихают до сих пор.

С другой стороны, Шарапова упорно игра-
ла под российским флагом, несмотря на то что 
у нее было множество возможностей получить 
американское спортивное гражданство, как это 
сделали многие другие теннисные мигранты из 
стран бывшего СССР. На церемонии открытия 
Олимпиады-2012 в Лондоне Мария была зна-
меносцем всей российской делегации и в целом 
всегда уважительно отзывалась о России, хо-
тя бывала на своей исторической родине очень 
редко и практически не выступала за россий-
скую сборную в Кубке федерации. В общем, ос-
нования распространить на Шарапову антирос-
сийский бан у организаторов Уимблдона теоре-
тически были.

– Конечно, культура отмены есть и на этом 
уровне. Нам это может быть обидно, мы можем 
негодовать, но в ближайшее время они про-
должат так себя вести. Нам пора привыкнуть, – 

прокомментировала ситуацию в интервью «СЭ» 
олимпийская чемпионка и депутат Госдумы РФ 
Светлана Журова. – Организаторы боятся, пото-
му что понимают, что может быть скандал да-
же из-за видеоролика. Проще перестраховаться 
и не включать кадры с Шараповой. Все увидят 
своих спортсменов, кроме России. Всем понят-
но, что Шарапова была и есть. Она великая тен-
нисистка. Может, когда будет отмечаться следу-
ющий юбилей, там будет по-другому.

ОЛЕГ ШАМОНАЕВ

Я высокая и играю 
очень быстро. 
Это не требует 
усилий. 
Я не работаю 
над этим 
в спортзале.

Елена Рыбакина

Международные 
спортивные 
структуры 
не обязаны 
прислушиваться 
к мнению 
«35 министров 
западного блока»

Среди тех, кто блистал своим отсутствием, 
публика отметила Пита Сампраса, Андре Агасси, 
Джимми Коннорса, Бориса Беккера, 
Штеффи Граф, Серену Уильямс, Вирджинию Уэйд, 
Эвонн Гулагонг-Коули, Эшли Барти 
и, конечно, Марию Шарапову

Мария Шарапова Al Bello Getty Images
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